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FECHA: ENERO 14 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Acabó con su auto, pero vive” 

 
“Para delegados federales, hasta $170 mil al mes” 

 “Suspenderán el plan alimentario por elecciones” 

 “CERO INDEPENDIENTES PARA DIPUTADOS” 

 
“Chapo no es un distractor: Gil Elorduy” 

 
“Alianza PAN-PRD ¡A negociación!” 

 
“RESPALDA OLVERA PROPUESTA SOBRE POLICÍAS ESTATALES” 

 
“DESDEÑAN CANDIDATURAS INDEPENDIENTES A DIPUTADOS” 

 
“Hasta cero grados para algunos municipios: PC” 

 
“Investigan en Delaware empresa Kate-”Chapo”” 

 
“Tacha Pemex datos de planta chatarra” 

 “Se vacía el pueblo de El Chapo” 

 
“Rechaza Osorio versión de Penn sobre militares” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Desprecian la posibilidad independiente a legislatura: Las candidaturas independientes a diputados locales, 
por alguno de los 18 distritos electorales en Hidalgo, no despertaron el interés de los ciudadanos ya que no se registraron 

aspirantes tras vencerse el término ayer a la medianoche. Esto, a pesar de las altas expectativas que tenían las autoridades 

del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo quienes esperaron hasta el último minuto del miércoles 13 de enero para 
recibir la manifestación de intención. Algunos requisitos eran flexibles, como la edad mínima para aspirar a una candidatura 

independiente por una diputación local que es de 21 años, así como tener una residencia efectiva no menor de tres años en 
el estado. Pero había otros más complejos como el de constituir una asociación civil, sacar una cédula de identificación fiscal 

de la misma y abrir una cuenta bancaria. Jerónimo Castillo Rodríguez, secretario general del IEE, descartó que la falta de 
aspirantes sea a consecuencia de los requisitos que se establecieron en la convocatoria que se emitió el pasado 2 de octubre 

de 2015. Tras concluir esta etapa, ahora sólo el organismo electoral esperará a recibir las cartas de manifestación de los 

aspirantes a ayuntamientos, plazo que vencerá el próximo 15 de febrero. Hasta el momento, sólo se ha formalizado la 
manifestación de intención Héctor Herrera Ocampo quien buscará la presidencia municipal de Apan. Este día, Alex Ahed 

Sarquis acudirá en punto de las 12:00 horas al IEE a entregar su manifestación de intención para competir por la presidencia 
municipal de Tulancingo. En cuanto a la candidatura independiente por la gubernatura, se inscribió Porfirio Moreno Jiménez, 

quien actualmente busca el respaldo de más de 57 mil hidalguenses, a través de firmas, para que la autoridad electoral le dé 

la candidatura independiente. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
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Milenio-Independientes, sin registro para buscar las diputaciones: A cero las cero horas de este jueves concluyó el 
plazo en el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), para que los aspirantes a una candidatura independiente por alguna 

de las 18 diputaciones locales presentaran su manifestación de intención; hasta el cierre de esta edición ningún ciudadano 
buscó participar bajo esta nueva figura. El Secretario Ejecutivo del IEEH, Jerónimo Castillo Rodríguez informó previo a la 

conclusión del plazo, no tener ningún registro de manifestación de intención ante la propia secretaría ni en los consejos 

distritales. El pleno del consejo general del organismo electoral local convocó a sesión extraordinaria a las 23:50 horas de 
este miércoles para poner a consideración los acuerdos de los registros que llegarán a presentarse minutos antes del término 

del plazo o bien para emitir un informe mediante el que se da a conocer la inexistencia de solicitudes de aspirantes a una 
diputación local por la vía independiente. El funcionario electoral indicó que la ciudadanía es la que toma la elección de 

allegarse a candidaturas partidistas o independientes. "Desconocemos cuál es el desinterés que tenga la ciudadanía (en las 

candidaturas independientes a las diputaciones locales), a lo mejor se sienten atendidos o que compaginan con las nuevas 
plataformas electorales de los partidos, desconocemos el por qué no están asistiendo", expresó. Subrayó que el IEEH atendió 

la normatividad establecida en el Código Electoral del estado de Hidalgo con respecto a las candidaturas independientes, con 
la publicación de las convocatorias respectivas y la difusión correspondiente; sin embargo subrayó que quien tiene la última 

palabra de utilizar o no esta nueva forma de participación en los procesos democráticos, es la ciudadanía e indicó que son 
más los ciudadanos que se acercaron ante el organismo para solicitar más información respecto a las candidaturas 

independientes para la integración de los ayuntamientos. Por el momento continúa abierta la convocatoria para los aspirantes 

a los ayuntamientos cuyo plazo para presentar su intención culmina el próximo 15 de febrero. Los aspirantes pueden 
presentar la documentación requerida para presentar su manifestación de intención ante los consejos electorales distritales o 

bien acudir a la secretaría general del IEEH; entre los requisitos indispensables que deben atender destaca la integración de 
una asociación civil y la apertura de una cuenta bancaria, así como su registro ante la Secretaría de Hacienda. (Janet 

Barragán, página 13) 

Crónica-Vence plazo sin registros de independientes: IEEH: Terminó el plazo para que ciudadanos manifiesten 
intención de participar como candidatos independientes a diputados locales por mayoría relativa; hasta el cierre de esta 

edición la oficialía electoral no tenía registros de posibles aspirantes. El Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) 
sesionó a las 23:50 horas del miércoles, para informar sobre inscripciones de suspirantes a una curul en la LXIII Legislatura 

local; sin embargo, descartaron perfiles inscritos. El próximo 15 de febrero vence el plazo para que ciudadanos interesados en 

contender por alguna alcaldía manifiesten su intención. Cabe recordar que el pleno del IEEH aprobó el tope de gastos para 
realizar actos tendentes a recopilar cédulas de respaldo por parte de candidatos independientes a gobernador, 1 millón 727 

mil 756.38 pesos. Para suspirantes independientes a diputados los topes exhiben que el distrito Huichapan tiene el máximo 
monto, de 120 mil 963.10 pesos, mientras que el menor es Pachuca Oriente, con 65 mil 536.90 pesos. Sobre candidatos a 

ayuntamientos el mayor monto es para Pachuca, con 150 mil 220.67 pesos y el mínimo, Nicolás Flores, con 5 mil 703.01 

pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Desdeñan candidaturas independientes a diputados locales: Venció el plazo y prevaleció el 

desinterés de los ciudadanos en los 18 distritos electorales de Hidalgo hacia las candidaturas independientes de diputados 

locales. Durante sesión al filo de la madrugada de este día, el consejo general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) 
dio cuenta que ningún ciudadano acudió al organismo ni a los consejos distritales para dar a conocer su intención de competir 

bajo esta vía. De acuerdo con la convocatoria, los interesados tenían hasta el 13 de enero para manifestar su interés de llegar 
al Congreso de Hidalgo por la vía independiente. Jerónimo Castillo Rodríguez, secretario ejecutivo del IEE, descartó desinterés 

provocado por que la bolsa total de financiamiento para todos los candidatos independientes sería de tan solo 700 mil pesos, 
o que los requisitos hayan sido complicados. “Los lineamientos no los emitimos nosotros, sino el Instituto Nacional Electoral 

(INE)”, tras la reforma en la materia. La fecha próxima en el calendario es el 15 de febrero, cuando vence el plazo para que 

los ciudadanos interesados en competir como candidatos independientes a presidentes municipales den a conocer su 
intención al instituto electoral. Es cuando incrementarán las manifestaciones de intención de candidatos independientes, ya 

que en al menos diez municipios habrá interesados. Hasta el momento hay un aspirante a candidato ciudadano a gobernador, 
luego que venció el plazo el 29 de diciembre, otro en el Altiplano que aspira a la alcaldía, mientras que este día hará lo propio 

Alex Ahued Sarquis en Tulancingo. Escenario Durante sesión al filo de la madrugada, el consejo general del Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEE) dio cuenta que ningún ciudadano acudió al organismo ni a los consejos distritales para dar a 
conocer su intención de competir bajo este concepto De acuerdo con la convocatoria, los interesados tenían hasta el 13 de 

enero para manifestar su interés de llegar al Congreso de Hidalgo por la vía independiente. (Víctor Valera, página 03) 
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El Independiente-Designa IEE 21 priistas en consejos distritales electorales: De los 18 consejos distritales 
electorales, organismos encargados de vigilar en Hidalgo el proceso de la elección en sus demarcaciones, 14 están 

conformados por militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Guillermina Vázquez Benítez, presidenta consejera 

del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), avaló a 21 consejeros distritales, entre propietarios y suplentes, que están 
incluidos en el padrón de militantes priista. Son seis consejeros distritales propietarios y 15 suplentes tricolores. Así se 

desprende al comparar las listas publicadas por el instituto con los miembros afiliados que pueden ser consultados en la 
página oficial del partido. En el consejo distrital de Zimapán hay dos militantes priistas como consejeros suplentes: Eduardo 

Villeda Martínez y Sarai Reséndiz Trejo. Juan Ruiz García, consejero propietario de Zacualtipán, está en el padrón del PRI, así 
como los suplentes Eduardo Cerecedo Vargas, Alejandro Mogíca Martínez y Sergio González González. También Edmundo 

Castillo Azuara, consejero propietario de San Felipe Orizatlán, así como el suplente Leodegario Zúñiga Ochoa. Berenice 

Chávez Crawford, consejera suplente en Huejutla; Jaime Padilla Hernández, consejero suplente en Ixmiquilpan; Miguel Cruz 
Endonio, propietario en Huichapan; Amalia Gress Calva, propietaria en Mixquiahuala y la suplente en dicho distrito Consuelo 

Sánchez Morales. Leobardo Lechuga Santiago, consejero suplente en Metepec; Alejandro Curiel Juárez propietario en Apan; 
Martin García López propietario en Tulancingo; Andrés Norberto Boix Téllez, suplente en Pachuca poniente. Claudia Sánchez 

Vargas, suplente en Pachuca oriente; Emma Socorro Paniagua Rodríguez, suplente en Mineral de la Reforma; Carol González 

Cruz y Sandra Cortez Juárez, ambas suplentes en Tepeapulco. Los consejeros de los distritos electorales de Actopan, Tula, 
Tepeji y Tizayuca no están afiliados al PRI. Requisitos Gozar de buena reputación y no haber sido condenado por delito 

alguno, salvo que hubiese sido de carácter no intencional o imprudencial No haber sido registrado como candidato ni haber 
desempeñado cargo alguno de elección popular en los cuatro años anteriores a la designación No haberse desempeñado 

durante los cuatro años previos a la designación como titular de secretaría o dependencia del gabinete legal o ampliado tanto 
del gobierno de la federación o como de las entidades federativas. (Víctor Valera, página 03) 

Capital Hidalgo-Cero registros de aspirantes sin partido a diputados: Al cierre de esta edición se reportó que la 

participación de ciudadanos como aspirantes a candidatos independientes que registró el Instituto Electoral del Estado de 
Hidalgo (IEEH) fue nula. Lo anterior lo informó el secretario general, Jerónimo Castillo Rodríguez. Entrevistado horas antes de 

concluir el plazo para recibir cartas de intención por parte de quienes aspiren a una candidatura independiente, el funcionario 

electoral mencionó que desde octubre pasado, a la fecha, no se tuvo ningún registro. Descartó que la falta de participación se 
atribuya a los requisitos establecidos en la convocatoria, mismos que derivan del Código Electoral y lineamientos establecidos 

por el Instituto Nacional Electoral (INE). “El instituto ha estado cumpliendo con sus atribuciones, en esa materia de la 
convocatoria de las candidaturas independientes de acuerdo a la reforma de la nueva figura que se ha venido dando”, indicó. 

Castillo Rodríguez señaló que este 13 de enero es el último día para manifestar la intención; tanto oficinas centrales, así como 
consejos distritales, se mantuvieron a la expectativa para recibir documentación. Recordó que los ciudadanos que participen 

como candidatos independientes, tendrán el apoyo del IEEH, tal y como lo tienen los partidos políticos. Cuestionado en 

relación a si acaso sería el bajo recurso económico que se destinará para candidatos independientes, el que no despertó el 
interés ciudadano; el secretario general del IEEH desestimó que ése haya sido el motivo. “No lo veo de esa manera, porque 

hay personas que dicen que hasta con menos recursos podrían impulsar una candidatura; con estrategias de cómo llegar al 
ciudadano para ver el apoyo, no lo veo así”, reiteró. (Verónica Ángeles, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-No HABRÁ candidatos independientes A diputados: Sin respuesta de la ciudadanía resultó la 

convocatoria para candidatos independientes a la elección de diputados locales, luego de que ayer se venciera el plazo para 
presentar carta de intención y no se recibiera ninguna en los 18 Consejos Distritales de la entidad ni de forma supletoria en 

las instalaciones de la pachuqueña avenida Everardo Márquez del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). Lo anterior fue 

informado en la sesión de anoche del Consejo General del IEE, en donde se dio un reporte respecto a la convocatoria emitida 
en el mes de octubre invitando a los ciudadanos a presentar su carta de intención para la elección de legisladores locales. Con 

lo anterior, solo resta de esa convocatoria esperar a que concluya el periodo de recepción de las cartas de intención para 
ciudadanos interesados en participar como candidatos independientes en las elecciones de ayuntamientos, para la que ya se 

tiene una solicitud hecha por Héctor Herrera Ocampo para el municipio de Apan, y este día se espera la de Alejandro Ahued 
Sarquis, para el ayuntamiento de Tulancingo. En este sentido, el plazo para manifestar la intención de participar como 

aspirante a una candidatura independiente a la elección de ayuntamientos vence el próximo 15 de febrero. Cabe señalar que 

en la convocatoria del IEE correspondiente a candidatos independientes para la elección de gobernador, Porfirio Moreno 
Jiménez fue el único interesado y actualmente se encuentra en la recolección de firmas que respalde su postulación, debiendo 

recabar 57 mil 900. Las elecciones concurrentes de gobernador, diputados locales y ayuntamientos se realizarán, en Hidalgo, 
el próximo 5 de junio. (Redacción, Ojo: Política) 
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Plaza Juárez-Cero candidaturas independientes para diputados locales: Sin manifestaciones de intención concluyó la 
etapa de registro de candidaturas independientes para el cargo de diputados locales, manifestó Guillermina Vázquez Benítez, 

consejera presidente del Instituto Estatal Electoral durante la sesión extraordinaria del mes de enero de este órgano electoral. 
Manifestó que la falta de intenciones puede tener diversos factores como el hecho de que se trata de una figura nueva dentro 

de la legislación local, y por ello la ciudadanía aún no logra identificarse por completo. Asimismo sentenció que al ser 

independientes no cuentan con una estructura que los respalde como en el caso de los partidos políticos, para poder aspirar a 
un cargo de la magnitud de una gubernatura o diputación local. Sin embargo recordó que para el cargo a gobernador de 

estado ya existe un registro, y para ayuntamiento se reporta otra aspiración para el municipio de Apan, pero en este caso el 
plazo termina hasta el 15 de febrero, por lo que esperan que el impacto en la ciudadanía sea mayor. “Vamos a tener 

participación en ayuntamientos, veremos los resultados y después haremos un análisis del impacto de la ciudadanía respecto 

a las candidaturas independientes”, puntualizó. Finalmente Guillermina Vázquez Benítez recordó que dentro del calendario 
electoral el próximo plazo a vencerse es el de registro de plataformas para coaliciones partidistas, fijado para el próximo 19 

de enero. (Ana Luisa Vega, página 03A) 

La Tuza Metiche-IEEH aprueba más de 108 mdp para Nueve Partidos: En la primera sesión ordinaria del mes de 

enero del Consejo General, del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), se aprobaron más de 108 millones 828 mil pesos 

dirigido a los nueve partidos políticos, para actividades ordinarias y específicas, así como electorales de enero a mayo de este 
año, sin contar la bonificación por la actividad electoral de los representantes de casilla, en los próximos comicios del 5 de 

junio para elegir gobernador, diputados locales y presidentes municipales. Respecto a la asignación para actividades 
ordinarias de todos los partidos políticos se acordó 36 millones 276, mil 283. 78 pesos, resultado del padrón electoral con 

corte de julio de 2015, que es de un millón 986 mil 653 ciudadanos y se consideró el salario mínimo de 73. 04 pesos, vigente 

en el país. Sin embargo, los partidos de reciente creación como es Morena y Encuentro Social, recibirán el 2 por ciento del 
total, siendo 725 mil 525. 68 pesos. En tanto, los siete partidos políticos con inmediatos antecedentes electorales serán 

acreedores a un 30 por ciento de forma igualitaria, resultando 10 millones 447 mil 569. 73 y el 70 por ciento restante será en 
forma proporcional a la votación obtenida, que es de 24 millones 377 mil 662. 70. Mientras, que en el rubro de las actividades 

específicas a que tienen derecho los partidos políticos para este año, se otorgará un financiamiento equivalente al 3 % (tres 
por ciento) del que corresponda en el mismo año para las actividades ordinarias y específicas. En tanto, para el 

financiamiento público de las campañas electorales para elegir gobernador, dividido en cinco meses asciende, para los nueve 

partidos políticos, a un total de 43 millones 531 mil 540. 54, dividido de la siguiente forma: Acción Nacional con 5 millones 
067 mil 369. 82; Revolucionario Institucional, 15 millones 247 mil 481. 76; de la Revolución Democrática, 5 millones 579 mil 

300. 74; del Trabajo 2 millones 613 mil 026. 74; Verde Ecologista de México, 3 millones 347 mil 281. 94; Movimiento 
Ciudadano, 2 millones 279 mil 540. 31; Nueva Alianza, 7 millones 656 mil 277. 60; Morena y Encuentro Social 870 mil 630. 

81, respectivamente. Para diputados locales y ayuntamientos la bolsa es de 32 millones 648 mil 655. 40, para cada una de las 

elecciones, dividido: Acción Nacional con 3 millones 800 mil 527. 37; Revolucionario Institucional con 11 millones 435 mil 611. 
32; de la Revolución Democrática, 4 millones 184 mil 475. 55; del Trabajo con un millón 959 mil 770. 05; Verde Ecologista de 

México, 2 millones 510 mil 461. 46; Movimiento Ciudadano, un millón 709 mil 655. 24; Nueva Alianza, 5 millones 742 mil 208. 
20; Morena, 652 mil 973. 11, misma cantidad para Encuentro Social. Este financiamiento para campaña se ministrará entre 

los meses de enero a mayo de 2016, debiendo los institutos políticos presentar las cuentas bancarias respectivas para ese 

efecto. Asimismo, para la profesionalización de funcionarios de los Consejos Distritales, órganos desconcentrados del IEE, fue 
capacitado de cara al proceso electoral, con el reconocimiento por su trabajo, durante el Consejo General, al director 

Ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación Cívica, José Guillermo Corrales Galván y al consejero presidente de la 
comisión respectiva, Uriel Lugo Huerta. El Consejero presidente de la Comisión de Capacitación reportó que durante más de 

15 horas, dividido en dos días, se impartieron los temas de género, candidaturas independientes, reforma político electoral 
2014 y oficialía electoral, explicados por consejeras, consejeros, directores ejecutivos, secretario ejecutivo, así como de las 

distintas áreas de este Instituto, destacando que por primera vez se realizó la capacitación de estas estructuras antes de su 

instalación. Cabe destacar que se capacitó a 123 de los 126 integrantes de estos Consejos Distritales, sin embargo, una vez 
aprobado el resto de los integrantes se capacitarán, a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación 

Cívica. Por otra parte, el representante del Partido Morena, Eduardo Soto Ramírez, durante la sesión de Consejo General, 
planteó un punto de acuerdo para que se revisara bajo otros lineamientos la asignación del financiamiento, pues dijo que el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) acapara los recursos y acusó de inequidad el procedimiento. (Redacción, página 

05) 
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Solución-Rechaza el IEE la exigencia de mayor suma de dinero a Morena: En la primera sesión ordinaria del mes de 
enero del Consejo General, del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), se aprobaron más de 108 millones 828 mil pesos 

dirigido a los nueve partidos políticos, para actividades ordinarias y específicas, así como electorales de enero a mayo de este 

año, sin contar la bonificación por la actividad electoral de los representantes de casilla, en los próximos comicios del 5 de 
junio para elegir gobernador, diputados locales y presidentes municipales. Respecto a la asignación para actividades 

ordinarias de todos los partidos políticos se acordó 36 millones 276, mil 283. 78 pesos, resultado del padrón electoral con 
corte de julio de 2015, que es de un millón 986 mil 653 ciudadanos y se consideró el salario mínimo de 73. 04 pesos, vigente 

en el país. Sin embargo, los partidos de reciente creación como es Morena y Encuentro Social, recibirán el 2 por ciento del 
total, siendo 725 mil 525. 68 pesos. En tanto, los siete partidos políticos con inmediatos antecedentes electorales serán 

acreedores a un 30 por ciento de forma igualitaria, resultando 10 millones 447 mil 569. 73 y el 70 por ciento restante será en 

forma proporcional a la votación obtenida, que es de 24 millones 377 mil 662. 70. Mientras, que en el rubro de las actividades 
específicas a que tienen derecho los partidos políticos para este año, se otorgará un financiamiento equivalente al 3 % (tres 

por ciento) del que corresponda en el mismo año para las actividades ordinarias y específicas. En tanto, para el 
financiamiento público de las campañas electorales para elegir gobernador, dividido en cinco meses asciende, para los nueve 

partidos políticos, a un total de 43 millones 531 mil 540. 54, dividido de la siguiente forma: Acción Nacional con 5 millones 

067 mil 369. 82; Revolucionario Institucional, 15 millones 247 mil 481. 76; de la Revolución Democrática, 5 millones 579 mil 
300. 74; del Trabajo 2 millones 613 mil 026. 74; Verde Ecologista de México, 3 millones 347 mil 281. 94; Movimiento 

Ciudadano, 2 millones 279 mil 540. 31; Nueva Alianza, 7 millones 656 mil 277. 60; Morena y Encuentro Social 870 mil 630. 
81, respectivamente. Para diputados locales y ayuntamientos la bolsa es de 32 millones 648 mil 655. 40, para cada una de las 

elecciones, dividido: Acción Nacional con 3 millones 800 mil 527. 37; Revolucionario Institucional con 11 millones 435 mil 611. 
32; de la Revolución Democrática, 4 millones 184 mil 475. 55; del Trabajo con un millón 959 mil 770. 05; Verde Ecologista de 

México, 2 millones 510 mil 461. 46; Movimiento Ciudadano, un millón 709 mil 655. 24; Nueva Alianza, 5 millones 742 mil 208. 

20; Morena, 652 mil 973. 11, misma cantidad para Encuentro Social. Este financiamiento para campaña se ministrará entre 
los meses de enero a mayo de 2016, debiendo los institutos políticos presentar las cuentas bancarias respectivas para ese 

efecto. Asimismo, para la profesionalización de funcionarios de los Consejos Distritales, órganos desconcentrados del IEE, fue 
capacitado de cara al proceso electoral, con el reconocimiento por su trabajo, durante el Consejo General, al director 

Ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación Cívica, José Guillermo Corrales Galván y al consejero presidente de la 

comisión respectiva, Uriel Lugo Huerta. El Consejero presidente de la Comisión de Capacitación reportó que durante más de 
15 horas, dividido en dos días, se impartieron los temas de género, candidaturas independientes, reforma político electoral 

2014 y oficialía electoral, explicados por consejeras, consejeros, directores ejecutivos, secretario ejecutivo, así como de las 
distintas áreas de este Instituto, destacando que por primera vez se realizó la capacitación de estas estructuras antes de su 

instalación. Cabe destacar que se capacitó a 123 de los 126 integrantes de estos Consejos Distritales, sin embargo, una vez 

aprobado el resto de los integrantes se capacitarán, a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación 
Cívica. Por otra parte, el representante del Partido Morena, Eduardo Soto Ramírez, durante la sesión de Consejo General, 

planteó un punto de acuerdo para que se revisara bajo otros lineamientos la asignación del financiamiento, pues dijo que el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) acapara los recursos y acusó de inequidad el procedimiento. Al respecto al 

consejero Augusto Hernández Abogado respondió que el Consejo General toma nota, pero no tiene atribuciones para resolver 
en los términos de modificaciones que el representante de Morena planteó, por lo cual fue votada la propuesta y rechazada 

por unanimidad por los consejeros electorales. (Redacción, página 04) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Plancha PRI candidatos de unidad; EPN palomea: Con el palomeo directo del presidente Enrique Peña Nieto, 
el PRI puso en marcha una estrategia para garantizar la postulación de candidatos de unidad en todas las elecciones locales 

que se disputan en 2016. A Hidalgo le tocará el fin de semana. Fuentes legislativas y de la dirigencia nacional aseguraron 

que, en la definición de las candidaturas, el líder del tricolor, Manlio Fabio Beltrones, es el responsable de entregar al titular 
del Ejecutivo toda la información necesaria sobre los aspirantes, su posicionamiento y conveniencia para ser postulados. Los 

priístas consultados aseguraron que, en este procedimiento, también es clave la participación del secretario de Gobernación, 
Miguel Osorio Chong, y, en algunos casos, el de Hacienda, Luis Videgaray. Beltrones es el responsable de reunirse con los 

actuales gobernadores priiías para analizar el panorama electoral en la entidad y conocer a sus "favoritos". Posteriormente, se 
obliga a todos los aspirantes a firmar un acuerdo de unidad, para evitar las escisiones internas. El documento es enviado a 

través de los delegados del CEN en los estados donde se llevará a cabo la contienda. Una vez con las firmas, los interesados 

son contactados vía telefónica por la secretaria general del CEN, Carolina Monroy, para ser citados a una reunión con 
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Beltrones. Tras los encuentros, la dirigencia emite las convocatorias con una redacción similar, que sólo varía por las fechas 
para el registro y la realización de la convención de delegados. Una vez cumplidos esos pasos, el PRI sólo vuelve a convocar a 

quien resultó beneficiado con la designación. La decisión es anunciada a través de un comunicado del CÉN en el que se 
asegura que todos los sectores y organizaciones de cada estado decidieron respaldar a un aspirante. Como resultado de la 

estrategia, el tricolor ha conseguido la designación de candidatos en Durango, Chihuahua y Tlaxcala. Ayer, 10 aspirantes 

firmaron el acuerdo de unidad para buscar la candidatura a gobernador de Sinaloa. Este jueves, al menos cuatro aspirantes a 
contender por la gubernatura de Veracruz se reunirán en la diligencia nacional con la misma finalidad. El turno para 

Tamaulipas será mañana viernes. Quedan pendientes las definiciones en Hidalgo, Oaxaca, Puebla y Quintana Roo, entidad 
ésta la última donde los plazos legales vencen hasta marzo. (Leonardo González, Agencia Reforma, página 02) 

Criterio-Combate a supersalarios, en la plataforma de Morena: El presidente del Comité Ejecutivo Estatal del 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, informó que la plataforma política para esta 
elección considera una reducción salarial para alcaldes e integrantes de asambleas municipales por los constantes abusos en 

los que han incurrido. “La pretensión es reducir los salarios de los funcionarios de primer nivel, (así como) manejar el 
presupuesto de una manera transparente para que los ciudadanos puedan informarse por todos los medios posibles (en qué 

se gastan los recursos)”, dijo el dirigente, quien añadió que serán gestores para la implementación del plebiscito, el 

referéndum y la iniciativa popular en la entidad. Criterio publicó en su edición del 7 de diciembre una investigación sobre las 
propiedades e ingresos de los presidentes municipales en Hidalgo, la cual reveló que los ediles cuentan con automóviles 

deportivos, remolques, terrenos, casas residenciales, joyería y relojes finos y remuneraciones anuales por sus cargos públicos 
cercanas a los 900 mil pesos. Dos ejemplos son la alcaldesa de Huasca, Blanca Juárez Mora, quien junto con su cónyuge 

posee dos casas, cuatro terrenos y cuatro automóviles, entre estos un deportivo BMW 328i; y su homólogo de Xochiatipan, 

Pedro Bustos Hinojosa, que tiene camionetas Ram 2500 y GMC Sierra Denali (con costo de 818 mil pesos), además de 
acusaciones por adquisición de caballos pura sangre y propiedades cuyo valor sobrepasa los ingresos que, con salario de 43 

mil pesos mensuales, puede obtener como edil. Criterio también dio a conocer que los alcaldes de Tepeji, Fernando Miranda, 
y Tizayuca, Juan Núñez Perea, tienen sueldos similares a los del gobernador, de 71 mil 194 pesos y 70 mil 476 pesos, 

respectivamente. (Redacción, página 04) 

Criterio-Sin avance, negociaciones para coalición: A cinco días de que venza el plazo para el registro de coaliciones 
ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) aplazó, nuevamente, la definición de coalición en Hidalgo. Por cuarto día consecutivo, el CEN no llegó a 
un acuerdo para concretar una alianza electoral en Tlaxcala, Puebla, Tamaulipas e Hidalgo, pese a que sigue en sesión 

permanente, en las que ha estado presente el dirigente estatal del PRD, J. Ramón Flores Reyes. Además de la oposición de 

corrientes internas en el perredismo para una coalición, lo que ha impedido que las negociaciones concluyan con una 
aprobación, en Acción Nacional también se expresa rechazo a esta alternativa. El senador Ernesto Cordero, excandidato 

panista a la presidencia de la república, se opuso a esta alianza y afirmó que “el desprestigio que tiene actualmente el PRD 
está en contra del programa político histórico del PAN”. Su partido, añadió Cordero al fijar su oposición a alianza en los 

estados, puede ganar solo. Si la cúpula nacional del sol azteca no aprueba coaligarse con Acción Nacional en las próximas 

horas, la última opción, dijo Flores Reyes, es que la decisión la tome en una sesión extraordinaria el Consejo Político, máximo 
órgano de este instituto. (Redacción, página 04) 

Uno más Uno-Siguen negociaciones para alianza PAN-PRD: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 

Milenio-Diana Marroquín va por la renovación del PRD Hidalgo, señala: Sí aspiro y quiero ser la candidata de mi 

partido al gobierno de Hidalgo, aseveró la precandidata del Partido de la Revolución Democrática, Diana Marroquín Bayardo, 

quien anunció su incursión formal a la contienda por el Ejecutivo estatal. De acuerdo con Marroquín Bayardo, el pasado lunes 
11 de enero acudió a la Comisión Nacional Electoral del sol azteca en donde completó el proceso para unirse al senador Isidro 

Pedraza Chávez y a José Guadarrama Márquez para intentar ser el aspirante perredista a la contienda por la gubernatura el 5 
de junio de 2016. En conferencia de prensa la mañana de ayer en el Centro de Pachuca, la aspirante de izquierda dijo que el 

PRD está llamado a una renovación profunda, dando claras muestras de la inclusión y del empoderamiento femenino. Señaló 

que pugnará por que en el PRD del estado se hagan las cosas diferentes, esto con el objetivo de convertirse en una opción 
real de oposición y no una "comparsa" del gobierno en turno. "El gobierno se ha dedicado a desgobernar e implementar 

políticas aberrantes hechas desde un escritorio sin tomar en cuenta la afectación de los ciudadanos (...) ya basta de que los 
políticos de siempre se sirvan de los recursos generados por nosotros los ciudadanos y no sean sensibles a nuestras 

necesidades y nos den servicios deplorables llenos de corrupción e injusticia". Señaló que no cree en el fracaso político de su 
proyecto, pues es por ello que decidió lanzarse públicamente por la candidatura. "Creo que mi registro en este proceso 
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interno de selección de candidatos y candidatas al gobierno del estado ya es un hecho histórico en el devenir de nuestro 
partido, de Hidalgo y de México, porque hoy más que nunca queda demostrado con mi registro que las nuevas generaciones 

de militantes podemos intentar encontrar espacios dentro del PRD sin la necesidad de negociar cuotas o migajas de una 
expresión o tribu". Al término de la presentación formal de su precandidatura, Marroquín Bayardo expresó "represento la 

esperanza de terminar con lo viejo, obsoleto y corrupto del PRD, soy la voz de la nueva militancia que ha sido acorralada por 

los caciques del partido que solo se han servido y no han defendido las causas de este organismo que desde sus estatutos 
habla de inclusión y de lucha social y esto en la realidad no se aplica actualmente porque los de siempre se han prostituido al 

sistema y con tal de recibir beneficios se olvidaron de la lucha ciudadana y de los ideales de izquierda". (Redacción, página 
13) 

Crónica-Confía Flores en el acuerdo para frente amplio opositor: Será a más tardar este viernes cuando se defina la 

conformación del frente amplio opositor entre el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el Partido Acción Nacional 
(PAN) para enfrentar las elecciones locales en Hidalgo, aseveró el dirigente estatal del sol azteca, Ramón Flores Reyes. 

Puntualizó que en el estado las diversas expresiones que convergen en este instituto político coinciden y apoyan la alianza 
con panistas, otros partidos, organizaciones sociales y campesinas. Consideró que la coalición debe concretarse en estos días, 

ya que la fecha límite de registro ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) es el 18 de enero Recordó que Hidalgo 

está definido como una entidad que debe concretar la alianza con el PAN, sólo esperan que el comité nacional apruebe la 
cuestión del paquete electoral. Previó que el 18 de febrero ya tengan al candidato a la gubernatura, de acuerdo con lo 

establecido por el calendario del IEEH y su convocatoria. Añadió que los aspirantes a la candidatura de este instituto político 
deben aprovechar, luego de que se recortaron los tiempos para el desarrollo de precampañas. Destacó que si al PRD le 

corresponde encabezar la alianza con el PAN ya debe tenerse al abanderado que habrá de enfrentar las elecciones. De lo 

contrario al partido que le toque presentar al candidato tendrá que definir de forma interna el método de selección del 
abanderado al gobierno del estado. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Aloja Erick Marte idea de concretar frente opositor: Confía el exdiputado federal Erik Marte Rivera Villanueva 
en que durante los próximos días sea consolidada la alianza partidista para buscar la gubernatura de Hidalgo; "el tiempo está 

puesto para la alternancia", declaró en entrevista. Resaltó que el plazo para registrar la coalición se extendió hasta el 18 de 

enero próximo, por lo que en los siguientes días revisarán el planteamiento del frente opositor, donde reconoció que se hizo 
la invitación para algunos personajes a fin de que no se registraran como independientes. "Nosotros hicimos un llamado a los 

aspirantes más visibles como independientes: Francisco Xavier Berganza, Gerardo Sosa y Julio Menchaca, quien dijo que no 
quería participar, pero el llamado fue para no dividir el voto de la oposición", explicó. Detalló que el mejor escenario es que 

los Partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) vayan juntos; "nos gustaría acompañarnos incluso 

de las diferentes fuerzas políticas del estado". Sin embargo, especificó que de no darse la alianza su partido, PAN, está 
preparado para competir como lo ha hecho los últimos 75 años donde, subrayó, hay una estructura estatal y municipal 

esperando. Reiteró que la alianza podrá permitirles una verdadera oportunidad de alternancia, pues en 9 de los 12 estados 
donde habrá cambio de administración estatal, ha gobernado el mismo partido PRI, los últimos 90 años. (Ángel Pacheco, 

página 11) 

El Independiente-Justifica diputado plagio de plataforma panista: Tras darse a conocer que el PAN Hidalgo copió la 
plataforma política municipal 2015-2018 de su homólogo en Guanajuato para entregarla como propia al Instituto Estatal 

Electoral (IEE), el diputado local blanquiazul Guillermo Galland Guerrero justificó al decir que Acción Nacional tiene la misma 
ideología en todo el país. “No estamos queriendo encontrar el hilo negro, ni mucho menos inventar el agua tibia, no se trata 

de eso, el Partido Acción Nacional tiene la misma ideología aquí, en Guanajuato, Baja California y demás”, afirmó. 

Respecto al estado del bajío mexicano, el legislador hidalguense refirió que es una de las entidades con mayor experiencia 
tanto legislativa como ejecutiva dentro de los procesos y de la vida pública del país, por lo tanto dijo que es un ejemplo a 

seguir. “No significa que sea totalmente idéntica o igual, hay que tropicalizarla a los requerimientos de los hidalguenses pero 
sería incongruente si en un lado queremos una cosa para los ciudadanos y en otro sea otra cosa lo que queremos”, indicó. 

Entrevistado al término de sesión, comentó que al ser similares no significa que sea una copia barata, sino que son 

situaciones atendidas en el consejo estatal del PAN y fueron avaladas de esa manera. Los partidos están obligados a 
presentar plataforma sustentada en declaración de principios y programas de acción para cada elección en que participen, de 

acuerdo con el código electoral. Al comparar ambos documentos se desprende que Acción Nacional solo agregó mensaje del 
dirigente Asael Hernández Cerón, suprimió párrafos, agregó nuevos y en algunos casos cambió Guanajuato por Hidalgo. 

Por ejemplo, en el rubro turismo la plataforma municipal panista en la entidad 2016-2020 dice: “En Hidalgo contamos con una 
sólida oferta turística, donde además trabajamos para preservar su identidad y darlos a conocer al mundo entero”. 
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Galland mencionó “que el turismo en el estado no sea tan prolífico como en otros estados de la República no significa que no 
está consolidado, a mí me parece que lo está pero debemos darle apertura a nuevos proyectos y esquemas de turismo en la 

entidad”. (José Manuel Martínez, página 04) 

El Independiente-Precandidatura de Diana Bayardo no prosperará: Abrego: Para el coordinador del grupo legislativo 
del PRD Celestino Abrego Escalante, la precandidatura a la gubernatura de Diana Bayardo Marroquín no prosperará. 

Entrevistado al término de sesión, el legislador perredista afirmó primero que el PRD es una institución vanguardista al tener 
tolerancia e inclusión, además de respetar las aspiraciones de sus militantes pero después desestimó dicho registro. 

“El Partido de la Revolución Democrática es uno de los partidos que está a la vanguardia en valores como tolerancia e 

inclusión, hoy en día cualquier militante con legítima aspiración puede manifestarlo y registrarse en los procesos internos”, 
apuntó. El lunes momentos antes de concluir el periodo de registro del PRD, Diana Bayardo Marroquín acudió a las 

instalaciones del partido del sol azteca para registrar su precandidatura a la gubernatura y competir junto con José 
Guadarrama e Isidro Pedraza. “En ese caso es bienvenido pero honestamente veo con pocas posibilidades que pueda 

prosperar”, afirmó el legislador local. Sin mencionar nombres, Abrego Escalante consideró que actualmente hay personajes 
con mayor posibilidad, capital político y simpatía, por lo tanto espera que el proceso interno del PRD se solucione en los 

mejores términos. No obstante consideró necesario fortalecer al instituto político además de consolidar el frente opositor. 

Ayer Bayardo ofreció una conferencia de prensa para confirmar su inscripción al proceso de selección interno perredista, 
donde declaró que si ella es la candidata “seremos una opción real de oposición y nunca más una comparsa del gobierno de 

este estado”. (José Manuel Martínez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-MARROQUÍN EN EL PRD, PROPONE debatir CON demás ASPIRANTES: Luego de hacer de 
conocimiento público su precandidatura, en el PRD, al gobierno de Hidalgo, Diana Marroquín Bayardo deja claras tres cosas: 

primero, que está en contra de la coalición con el PAN; segundo, que está dispuesta a medirse en un debate con los 
aspirantes perredistas José Guadarrama e Isidro Pedraza; y tercero, que sí se somete a una encuesta. Lo anterior, durante la 

conferencia de prensa que ofreció en Pachuca, la mañana de ayer, donde nuevamente volvió a arremeter contra el Comité 
Ejecutivo Estatal del Partido del Sol Azteca en Hidalgo. Soy una militante incomoda de mi partido, dijo, y eso ha ocasionado 

que no tenga ningún acercamiento con su dirigencia, ni con sus principales actores políticos, Guadarrama e Isidro. 

"Actualmente, los de siempre se han prostituido al sistema y con tal de recibir beneficios se han olvidado de la lucha 
ciudadana, y de los ideales de izquierda", expresó. Argumentó que su propuesta ciudadana en el proceso interno de su 

partido, es colaborar en la dignificación del PRD. Especialmente, agregó, en temas como, no a la impunidad, no a las 
diferencias sexuales, no a la política de los de siempre que se sirven del pueblo, no al silencio de los que callan por 

prostitución política, no a la corrupción y no al enriquecimiento ilícito de los dirigentes y políticos de siempre. Marroquín 

Bayardo señaló que la elección interna del PRD, para elegir candidato a gobernador, debe ser abierta, "con piso parejo". 
Interrogada sobre la posible alianza entre el PRD y el PAN, la cual podría ser consensuada a nivel nacional, expresó: "Somos 

agua y aceite, imposibles de mezclar". Mencionó que los institutos políticos tienen una ideología diferente, imposible de 
combinar en un ejercicio de gobierno. Asimismo, aceptó participar en un debate, como lo acordaron mutuamente y que han 

hecho de conocimiento público el profesor José Guadarrama y el senador Isidro Pedraza. "Prometo un debate de altura, entre 

los tres aspirantes, donde cuestionaré, por supuesto, el trabajo que han hecho desde los cargos que han ocupado", indicó. 
Anunció que tratará de evitar confrontaciones. "La militancia tiene fuerza, y esa soy yo. Soy producto de de ellos, por eso no 

me afecta una encuesta. Tango mayor preferencia entre la base", sostuvo. Finalmente, comentó que está a favor de un 
frente opositor, pero con partidos de izquierda, o centro izquierda, como son el PT y Movimiento Ciudadano. (Redacción, 

Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Reta Diana Marroquín a debate a Isidro Pedraza y José Guadarrama Márquez: (Ma. Del Socorro 

Ávila, página 05A) 

Síntesis-Valora Morena impugnación por prerrogativas: Luego de calificar como inequitativo el reparto de los recursos 
económicos para los partidos políticos en la actual contienda electoral local, y de haber pedido al Instituto Estatal Electoral 

que consideraran discutir nuevamente la distribución igualitaria de los recursos, el partido Morena, dio a conocer que analiza 

la posibilidad de impugnar ese apartado de la Ley Electoral en el estado. Al respecto Eduardo Soto Ramírez, representante del 
Partido Movimiento de Regeneración Nacional, refirió que ante la inequidad en que se entregan los recursos a los partidos se 

violan diversos tratados internacionales y los derechos elementales de las agrupaciones respecto a un financiamiento igual 
para todos los partidos. "Estamos valorando la impugnación ante los tribunales competentes y sabemos que hay tesis aisladas 

de que las salas regionales 1 del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación son competentes para conocer del 
análisis del financiamiento a los partidos y por ello estamos valorando con nuestros dirigentes la posible impugnación". Soto 
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Ramírez, manifestó que propuso al pleno del Instituto Estatal Electoral que no se aprobara ese apartado y se discutiera 
nuevamente para una entrega equitativa de los recursos a los organismos políticos, ya que dijo que el mayor dinero se 

entrega al PRI. Reconoció que el primero de los representantes de su partido votó a favor de la propuesta, por lo que aseguró 
que después de haber notado el error, decidieron presentar su propuesta de que esa situación se revise a fondo. (Jaime 

Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Prepara INE jurídicos para fiscalización a los partidos: Comenzó el adiestramiento de representantes 
jurídicos y financieros de partidos políticos sobre fiscalización tanto de etapas de precampañas como campañas, en estas 

reuniones explicaron todos los aspectos que solicita el Instituto Nacional Electoral (INE) para revisión de gastos erogados 

durante el proceso comicial en Hidalgo. La Reforma Política 2014 determinó que ahora la autoridad electoral federal asumirá 
la revisión, monitoreo y vigilancia de informes relativos al dinero destinado para fases de precampaña y campaña en 

entidades que celebren comicios locales. El 5 de junio de este año los hidalguenses elegirán el cargo de gobernador, 18 
diputaciones locales de mayoría y 12 de representación proporcional, así como 84 planillas para ayuntamientos. Aunque otros 

12 estados también tendrán procesos electorales, la Unidad Técnica de Fiscalización del INE ya designó representantes para 
orientar a partidos políticos o candidatos independientes sobre plazos para entregar informes, tipos de gastos, balanzas de 

comprobación, inventario fijo de aportaciones, etcétera. Del 18 de enero al 27 de febrero comienza el periodo de 

precampañas para gobernador, mientras que las campañas inician el 1 de abril. Por tanto el área de fiscalización inició 
recorridos para verificar que la posible contratación de espectaculares, mantas, propaganda u otras publicaciones en medios 

sean justificadas plenamente. Cualquier omisión por parte de partidos políticos o candidatos independientes induciría en delito 
electoral, si así lo acredita la Unidad Técnica de Fiscalización. ( (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Define INE criterios para sistema nacional de registros de perfiles: Emitirá el Instituto Nacional Electoral 

(INE) los lineamientos para establecer el proceso de captura de información en el Sistema Nacional de Registro de 
Precandidatos y Candidatos, así como de aspirantes independientes. Será la Unidad Técnica de Vinculación con los 

Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) la que administre esta herramienta para que en el sitio web difundan 
nombres y detalles de contendientes. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

confirmó el acuerdo para que el INE defina criterios y el Sistema Nacional de Registro de Precandidatos y Candidatos, así 

como de independientes, únicamente por lo que corresponde al ámbito local. Además la Unidad Técnica de Servicios de 
Informática, en coordinación con la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, así como la Unidad Técnica de 

Vinculación con los Organismos Públicos Locales, capacitarán a los OPLE. Para el INE es indispensable contar con una 
herramienta informática que permita proveer información oportuna y cierta durante el proceso de registro de precandidatos, 

candidatos, aspirantes independientes a diversos cargos de elección popular a escala estatal, toda vez que impacta en las 

funciones de fiscalización. Los lineamientos contribuirán a que el INE cuente con información cierta y oportuna del registro de 
los precandidatos, candidatos, aspirantes independientes en las contiendas locales, sin invadir la soberanía de entidades 

federativas. Este sistema detectará registros simultáneos, generará reportes de paridad de género, permitirá las sustituciones 
de candidatos, conocer la información de aspirantes independientes, podrán verificar el estado en que se encuentran, entre 

otros beneficios. Además el sistema servirá a los partidos políticos nacionales y locales para registrar, concentrar y consultar 
en todo momento los datos de sus precandidatos, capturar la información de sus aspirantes, así como un formato único de 

solicitud que podrán llenar en línea. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

C O N G R E S O 
Criterio-Va Abundio Martínez y Vargas de Ita a rotonda: Como reconocimiento por sus méritos y aportación a la 
sociedad, el Congreso local aprobó trasladar e inhumar en la Rotonda de los Hidalguenses Ilustres los restos mortuorios de 

María Vargas de Ita, así como, de manera simbólica, de Abundio Martínez Martínez. De Martínez, oriundo de Huichapan que 

se destacó como compositor, se desconoce la ubicación de sus restos. Durante la segunda sesión extraordinaria de este año, 
diputados locales coincidieron en que ambos personajes aportaron a la formación de los hidalguenses en los campos 

educativo y musical. Vargas de Ita, de Zacualtipán, es considerada pionera de la educación básica, pues fundó los jardines de 
niños. También se destacó como luchadora social con la conformación de un grupo de mujeres en defensa de sus derechos, 

que exigió abiertamente el voto femenino durante el mandato del presidente Miguel Alemán Valdés. 

Aunado a ello, cuando fue diputada suplente, la profesora gestionó avances sociales como mejoras en agua potable, luz 
eléctrica, edificación de escuelas y procuró espacios para la juventud, por lo cual los presidentes Miguel Alemán Valdés, 

Gustavo Díaz Ordaz y Adolfo López Mateos la condecoraron. En tanto, Martínez Martínez fue autor de unas 200 piezas 
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musicales que se popularizaron a finales del siglo XIX y principios del siglo XX, más aún en el extranjero, donde bandas 
interpretaron su música. “Sorprendía por su facilidad para tocar todos los instrumentos que componen una banda. Entre sus 

muchas composiciones destacan el vals Arpa de Oro, que dedicó al general Porfirio Díaz, y En Altamar, dedicado a doña 
Carmen Romero Rubio de Díaz”, señaló la diputada Dora Luz Castelán Neri. El acto de inhumación estará sujeto al día y la 

hora determine el gobernador Francisco Olvera. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Milenio-Restos de Abundio Martínez y María Vargas irán a la Rotonda: (Janet Barragán, página 12) 
Crónica Inhumarán restos de 2 hidalguenses ilustres: (Jocelyn Andrade, página 21) 

El Independiente-Rotonda tendrá dos nuevos integrantes: (José Manuel Martínez, página 06) 
Síntesis-Trasladarán a la Rotonda a dos hidalguenses: (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Honrarán a María Vargas de Ita y Abundio Martínez en rotonda de hidalguenses ilustres: 

(Redacción, página 04) 

Milenio-Exigen diputados entrega de cuentas claras a administraciones municipales: A siete meses de que 

concluyan las administraciones municipales, los legisladores locales convocaron a los 84 ayuntamientos a presentar avances 
acerca de las medidas que se adoptaron ante el exhorto emitido en 2015 para concretar entregas recepciones 

administrativas, financieras y documentales apegadas a las leyes, con la finalidad de que el proceso de transición en los 

gobiernos municipales no ponga en riesgo la continuidad de trámites y operaciones de los ciudadanos y del propio municipio. 
Recientemente, la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), presentó denuncia de hechos en contra de las 

administraciones municipales de Xochiatipan, Santiago de Anaya y el organismo operador del agua en Progreso de Obregón, 
al no aportar elementos suficientes para comprobar la ejecución de recursos públicos de las cuentas 2013 y solo 15 

municipios Cumplieron totalmente con la justificación de sus cuentas 2014. El diputado local Rosalío Santana Velázquez, 

propuso solicitar a los municipios información acerca de los avances para evitar experiencias anteriores, a las que las propias 
administraciones actuales se enfrentaron, tales como el mal uso, ocultamiento o destrucción de información y documentos 

durante la transición gubernamental, como parte de una deshonesta e incorrecta práctica para evitar observaciones e incluso 
sanciones. El diputado local señaló que se trata de una medida de legalidad que fortalecerá la confianza ciudadana en sus 

gobernantes y garantizará, dijo, una mejor atención y seguimiento al quehacer político y administrativo en los municipios. "Es 
necesario concretar entregas recepciones administrativas financieras y documentales apegadas a la Ley de ,archivos del 

estado de Hidalgo y a la ley de responsabilidad de los servidores, normas que obligan a custodiar y cuidar documentación, 

información, recursos dinero y valores que por razón de su empleo todo servidor público tenga bajo su responsabilidad 
impidiendo y evitando su mal uso, destrucción, sustracción u ocultamiento beneficiando a la administración entrante y 

saliente", expresó. Puntualizó que dichas medidas favorecerán la continuación ininterrumpida de los servicios, gestiones, 
trámites y procesos para evitar que la coyuntura de cambio gobierno no merme en los avances administrativos, tales como 

solicitudes y prestación de servicios públicos, por un mal manejo de la documentación. "En septiembre el Congreso exhorto a 

los municipios a que su control documental se ajustara estrictamente a los principios que marcan las reglamentaciones 
aplicables, y con ello realicen una correcta administración, organización y conservación de soportes documentales de su 

gestión", insistió. De igual modo, el legislador del Partido Revolucionario Institucional indicó que en reuniones con los propios 
alcaldes han manifestado su inconformidad al enfrentarse con inconsistencias en los procesos de entrega recepción, una 

práctica que subrayó debe desaparecer. "Tenemos que eliminar las prácticas de que de repente todo se desaparece con la 

intención de que las nuevas administraciones puedan darle seguimiento y establecer una gestión más precisa, se tiene que 
profesionalizar más esto y hacer un ejercicio de la mejor manera”, expreso. (Janet Barragán, página 12) 

Crónica-Presenta Galland iniciativa para suplir a los regidores: Presentó el diputado Guillermo Galland, en la 
diputación permanente, iniciativa de reforma a la Ley Orgánica Municipal, donde se tratan las suplencias de regidores. La 

iniciativa contempla agregar un párrafo a la Ley Orgánica Municipal: "en caso de ausencia absoluta de cualquier regidor y 

ante impedimento legal o físico de su suplente, la vacante será cubierta con aquellos candidatos del mismo partido político 
que hubieren quedado en lugar preferente en la lista respectiva". Prevé que "cuando se trate de ausencia absoluta del regidor 

propietario y el suplente del partido que gobierna en el municipio, este será sustituido por el que resulte aprobado por la 
Asamblea Municipal por mayoría de votos". Esta propuesta fue turnada a la Comisión de Legislación y Puntos 

Constitucionales, para su análisis. En otro punto del orden del día el diputado Rosalío Santana Velázquez presentó el tema 

"Entregas Recepciones Sanas", con el que solicitó se exhorte a los 84 ayuntamientos hidalguenses a cumplir con lo estipulado 
en la ley en el proceso de entrega-recepción de administraciones municipales (Jocelyn Andrade, página 09) 

Síntesis-Piden corregir laguna legal en suplencias de regidores: (Jaime Arenalde, página 03) 
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Síntesis-Recaptura del Chapo no es un distractor: GIL: Rechaza el presidente de la junta de gobierno de la legislatura 
local, Ernesto Gil Elorduy, las versiones y declaraciones que califican como cortina de humo la captura de Joaquín Guzmán 

Loera, lo cual asocian con la baja en el precio del petróleo y la caída del peso ante el dólar. Al respecto, manifestó que la 

detención del delincuente y lo que ocurre con el precio del petróleo y con el dólar, es un asunto de tipo internacional, por lo 
que es algo casual y que nada tienen que ver las acciones contra la delincuencia y las que se presentan en todo el mundo. 

"Son comentarios que no sabemos de dónde salen, pero se me hacen fuera de la realidad porque el que hayan coincidido 
unas fechas con las acciones mundiales, nada tienen que ver con la acción de la captura de una persona que estuvo fugada y 

el relacionarlo es como algo de ciencia ficción". De igual manera manifestó que este tipo de comentarios son juegos de 
palabras que en ocasiones llevan otro tipo de intención y que además buscan poner en tela de juicio la información para ver 

de qué manera responde la población y aquellos que buscan formar una opinión. "Además de que se debe tomar en cuenta 

que no es responsabilidad del gobierno de México porque no es el que fija las medidas económicas sino las bolsas 
internacionales del mundo que han afectado a países como Grecia, el de Brasil, ahora el de China y eso impacta porque es 

una situación mundial de la que como nación no podemos estar ajenos de la dinámica económica mundial". Por último, Gil 
Elorduy aseguró que hasta el momento desconoce las razones por las que se hable de un descontento generalizado, al 

afirmar que es un término muy general que no tiene una precisión que se pueda notar en todos los sectores ya que en 

México se trabaja de forma permanente y se ha avanzado en la creación de empleos y para mejorar la calidad de vida de sus 
habitantes. "En el país hay una fuerza laboral importante y las relaciones laborales son cada vez mejores y el turismo crece de 

manera muy fuerte", agregó. (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Prepara Sedeso blindaje a programas por elección: La Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) de la entidad 

prepara el blindaje electoral para programas de apoyo a grupos vulnerables, informó Mayka Ortega Eguiluz, titular de la 

institución. Ortega Eguiluz precisó que el programa de Beneficios Alimentarios (Probea) será el único que suspenda sus 
entregas de apoyo, desde los primeros días de marzo hasta la primera quincena de junio, medida que evitará un mal uso de 

los recursos por las campañas electorales. La servidora pública estatal comentó que los apoyos para piso firme, cuartos 
adicionales, entre otros, se harán a través de los 3 mil comités ciudadanos “beneficios”, sin que para ello se hagan reuniones 

en las cuales figuren personajes de la política municipal, estatal o federal. “La atención a adultos mayores, jóvenes, mujeres y 

desde luego a los migrantes va a continuar, lo único que vamos a parar es la entrega masiva de apoyos, es decir, sin eventos 
públicos”, declaró en entrevista luego de encabezar una conferencia de prensa en Pachuca. Ortega precisó que durante 

febrero se entregarán dos despensas a las más de 210 familias inscritas en el padrón de Probea, para después sellar, en 
presencia de notario público, las 22 bodegas en todo el estado, donde se almacenan las cajas con los alimentos. 

La funcionaria informó que no se prevé el reforzamiento de la seguridad en los centros gerontológicos estatales, a fin de 
salvaguardar la vida e integridad física de trabajadores y adultos mayores. (Yossimar Durán, página 05) 

Milenio-Suspenderán la entrega del Probea el 15 de marzo: (Alejandro Reyes, página 07) 

Capital Hidalgo-PROBEA, se detendrá en el proceso electoral: (Sergio Juárez, página 02) 
Plaza Juárez-Por elecciones, Programa Alimentario será suspendido a partir de marzo, informó titular de a 

Sedeso: (Ana Luisa Vega, página 03A) 

Criterio-Descarta coordinación del CAP cargada a los partidos políticos: La coordinadora estatal del Congreso 
Agrario Permanente (CAP), Susana Reséndiz, descartó que pudiera darse alguna cargada colectiva de las agrupaciones hacia 

algún partido político en particular, para la elección del 5 de junio. Además, afirmó que cada una de las 14 agrupaciones que 
integran el CAP tendrá la madurez de apoyar al partido o corriente política de su preferencia. Reséndiz señaló que el CAP 

congrega a organizaciones de izquierda y de derecha, por lo que cada una estará respaldando, si así lo considera, al partido 

de su preferencia en la elección del 5 de junio próximo, en la cual se elegirá gobernador, diputados locales y autoridades para 
84 ayuntamientos. Puso como ejemplo los casos de los líderes de la Central Campesina Independiente (CCI), Pedro Pérez 

Dolores, y de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Citlalcóatl Moreno, quienes tienen una abierta preferencia por el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI). “No es desconocido que Pedro Pérez Dolores es priísta, al igual que Citlalcoatl, de 

la CNC, claro que le aportarán el todo por el todo a su partido”, declaró. No obstante, la también líder de la Asociación de 
Movimientos Indígenas, Urbanos y Campesinos (AMIUC) expresó que el CAP siempre ha sido respetuoso de las preferencias 

políticas de cada organización. “Se ha sido respetuoso y no, no recibimos línea, cada quien hace lo que cree conveniente”. 

Incluso, añadió, existe la inquietud de algunas organizaciones como la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) de 
impulsar alguna candidatura ciudadana, lo que determinarán ellos en su momento, expuso. “La situación particular de cada 
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agrupación depende de cada organización, no es algo que se fije por decreto en el CAP y como coordinación somos 
respetuosos de las decisiones de cada quien”, concluyó. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Criterio-Ganan delegados hasta 170 mil pesos al mes: Aunque el salario promedio mensual de los hidalguenses no 

supera los 10 mil pesos, los delegados federales pueden ostentar sueldos de entre 50 mil y 170 mil pesos. De acuerdo con los 
tabuladores de sueldos de la página de transparencia del Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI), el actual 

delegado de la Procuraduría General de la República (PGR) en Hidalgo, Jonathan Silva López, tiene un ingreso bruto mensual 
de 171 mil 901 pesos con 35 centavos; el suyo es el salario más alto de entre los funcionarios federales. Una remuneración 

de 145 mil 300 pesos al mes obtiene el titular de la Policía Federal en Hidalgo. En el caso del delegado del Centro de 

Investigaciones y Seguridad Nacional (Cisen), amparado en artículos de reserva, se omite el nombre y el sueldo. Raimundo 
Ordóñez, quien encabeza la delegación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), cobra 130 mil 626 pesos cada mes, antes 

del pago de impuestos. Ésta es la única plaza que es concursable, mientras que el resto son asignados de manera directa por 
oficinas centrales, según los documentos. Con el mismo salario mensual de 119 mil 670 pesos se encuentran los delegados de 

las secretarías de Comunicaciones y Transportes (SCT), Gerardo Salomón Bulos, de Desarrollo Social (Sedesol), Onésimo 
Serrano González, y la titular del IMSS, Lourdes Osorio Chong. El delegado del ISSSTE, Jorge Islas, recibe 98 mil 772 pesos al 

mes, seguido por sus homólogos de Economía, Grissell Ubilla Ramírez; Trabajo y Previsión Social, Daniel Lara Baños, además 

del titular de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), Mario Viornery Mendoza; los tres obtienen 85 mil 
888 pesos mensuales. Con respecto a Carmen Dorantes Martínez, delegada de la Secretaría de Agricultura, Desarrollo Rural, 

Pesca y Alimentación (Sagarpa) en Hidalgo, la página de transparencia del gobierno federal no revela su salario. Por último, 
los servidores con el menor sueldo, 66 mil 136 pesos al mes, son los titulares de las secretarías de Relaciones Exteriores 

(SRE) y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Norma Siyú Escalante Reynoso y Juan Carlos Alva Calderón, 

respectivamente, así como el delegado de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (Cdi), Daniel 
Jiménez Rojo. Junto a estos salarios, los delegados federales cuentan con cinco tipos de seguros, dos periodos vacacionales, 

40 días de aguinaldo, primas de antigüedad y otras prestaciones más. (Jorge Martínez, página 07) 

Crónica-RECONOCE PROPUESTAS: Al asistir a una reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), 

celebrada este miércoles en el Estado de México, en materia de Seguridad, encabezada por el secretario de Gobernación, 

Miguel Ángel Osorio Chong, el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, a través de sus redes sociales se pronunció a favor 
de respaldar la propuesta del presidente Enrique Peña de elevar a rango constitucional las Policías Estatales Únicas, con la 

finalidad de ofrecer mayor seguridad a las familias mexicanas. De la misma forma externó su reconocimiento al secretario 
Miguel Osorio, por su política de puertas abiertas y diálogo cercano. Su homólogo y presidente de la Conago, Eruviel Ávila 

Villegas, fungió como anfitrión de los gobernadores que se dieron cita, además del jefe de Gobierno del Distrito Federal, 

Miguel Ángel Mancera. (Redacción, página 02) 
Criterio-ASISTE FRANCISCO OLVERA a reunión de CONAGO: (Redacción, página 02) 

El Independiente-Reunión Conago: (Redacción, página 05) 
Capital Hidalgo-RESPALDA OLVERA PROPUESTA SOBRE POLICÍAS ESTATALES: (Redacción, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Reunión de la CONAGO: (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-FOR a favor de la creación de las Policías Estatales Únicas: (Redacción, primera plana) 
Uno más Uno-Mayor seguridad para las familias mexicanas: (Redacción, página 02) 

Crónica-Confirma el gobernador infraestructura para Tula: Con el recurso que Pemex regresó a Hidalgo por concepto 
de la compra de terrenos para la fallida refinería Bicentenario, el gobierno estatal invertirá en la región de Tula sumas 

millonarias para mejoramiento y desarrollo de nueva infraestructura vial. En ese sentido, uno de los proyectos más 

importantes a ejecutar, según confirmó en entrevista el gobernador Francisco Olvera Ruiz, será la construcción de una 
vialidad en donde actualmente se sitúan las vías del tren, que corra desde la colonia El Huerto hasta el entronque con la 

carretera Tula-San Marcos. Para tal proyecto, pormenorizó el mandatario estatal, ya se cuenta con los permisos 
correspondientes por parte de Ferrocarriles Nacionales (Ferronales), por ello los trabajos ya se encuentran en la etapa de 

licitación y en un lapso no mayor a un mes darán comienzo formal. Olvera Ruiz precisó que aunque entiende que el Instituto 

Nacional de Antropología e Historia (INAH) no tendría facultad de oponerse a dicha obra, de cualquier manera le tendrán que 
dar aviso, para que supervise los trabajos y en caso de encontrarse algo, realicen el salvamento correspondiente. 

Paralelamente a los trabajos que se realicen en la cabecera municipal, el Ejecutivo estatal habló de invertir en modernizar y 
mejorar la carretera de Tula-Jorobas, que es uno de los principales accesos carreteros a la entidad viniendo de Ciudad de 

México. (Ángel Hernández, página 08) 
Milenio-Consolida FOR obras de integración comunitaria: (Redacción, página 08) 
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Capital Hidalgo-Sin distingo de colores, trabajo municipalista se fortalece: (Redacción, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Más obras para la Sierra Alta: (Redacción, página 02A) 

Síntesis-Olvera entrega pavimentación en la Sierra Alta: (Redacción, página 04) 
Uno más Uno-Consolida JFOR obras que integran a las comunidades en la Sierra Alta: (Redacción, página 05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Gobernar en año electoral 

En el México actual, de política y elecciones, el mantener una estabilidad social y una gobernabilidad dentro de los territorios 

que lo componen, así como lograr una administración pública decente, decorosa, que cierre procesos correctamente, cada vez 
es más difícil. Restan escasos ocho meses de la actual administración del Ejecutivo estatal en Hidalgo, y el gobernador 

Francisco Olvera Ruiz parece tener en mente lo anterior por lo que ya busca sellar lo iniciado de forma adecuada, sin 
aspavientos ni torbellinos mediáticos más allá de los que dan el simple hecho del resultado del trabajo. En esta misma 

semana, el mandatario hidalguense habló de sus prioridades, las cuales se centran en no dejar obras ni trabajos inconclusos y 
en entregar las cuentas muy claras. En el papel, es el deber de todo funcionario en cargos de elección popular, pues la 

sociedad no espera menos que lo que se exige en todo momento a quien administra los bienes y presupuestos del estado. 

Gobernar actualmente en México es una labor que pocos pueden controlar y tenemos ejemplos de sobra en estados, 
municipios y regiones; sin embargo, a lo largo de estos 5 años de gobierno hidalguense, se deben poner a evaluación tanto 

logros alcanzados como objetivos pendientes y sobre todo mostrar lo hecho. El gobernador reveló al inicio de la semana que 
fueron 501 obras comprometidas en su campaña política, mismas que en el transcurso de la administración ascendieron a 

630 y que serán completadas en su totalidad. ¿Cómo es que se pueden alcanzar estos logros cuando se vive un momento de 

crisis internacional en materia económica, política y social que impacta al gobierno federal y a los estados? No es una 
casualidad, tampoco es algo que se dé en un lapso de uno o dos gobiernos. Hidalgo, que por muchos años ha sido de las 

entidades menos favorecidas con planes y proyectos nacionales, con apertura de grandes empresas que prefieren la zona del 
DF y Estado de México, con ofertas laborales que siempre han estado por debajo de lo que se anuncia en el capital del país, 

ahora ve la obtención de mejores resultados en todos sus indicadores producto de estar siempre de lado a las grandes 
metrópolis. Y es que, un bajón severo de finanzas y presupuesto impacta en zonas vecinas, pero en Hidalgo no. "Somos de 

las entidades federativas con menor deuda y con mayor transparencia en el manejo de la misma, lo que nos permitirá dejar 

finanzas sanas", dijo el gobernador Francisco Olvera en esta misma semana; ¿el motivo? Que tampoco gastan lo que otras 
entidades, por lo mismo manejan un presupuesto tipo base cero no de ahorita, desde hace bastante tiempo. Por otro lado, el 

que este año se celebren elecciones debería significar un reto mayor y una afrenta para todo gobernante, lo que en Hidalgo 
parece tener tranquilo a Francisco Olvera, pues no requiere más que de entregar, como dijo, cuentas claras y obras 

completas, para que sea la sociedad quien tenga la última palabra en cuanto al desempeño de sus gobernantes.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

OSORIO, OLVERA Y BELTRONES DECIDEN ESTE FIN DE SEMANA 

Después de tantos días de incertidumbre, de adivinanzas, de pitonisos , de aventureros de nombres y de supuestos 
ganadores sin más sustento que las entrañas de las aves , los gustos personales o las ganas de meter ruido o de sembrar la 

temblorina entre los seis cazadores o los seguidores de los aspirantes, porque todo indica que todavía no hay nada decido, 
hay signos de que unas horas antes de que de por iniciada la temporada de los registros en el gran partido vía la 

convocatoria que se dijo estaría lista el lunes 18, aunque bien se puede tardar unos días más sin que pase nada en lo legal, 

habrá una gran reunión de los grandes jefes para la candidatura del abanderado o abanderada de Hidalgo en la que se 
decidirá la suerte final y definitiva para la gran elección y que en esta elección estarán presentes en el fin de semana próximo 

MIGUEL ÁNGEL OSORIO, FRANCISCO OLVERA Y MANLIO FABIO BELTRONES como los hombres fuertes del PRI para decidir 
con sabiduría, con representatividad y con argumentos el nombre de quien será el candidato o candidata, pues es el 

momento en que pese a lo que se diga en que se mantienen con posibilidades, unos más otros menos DAVID PENCHYNA, 

OMAR FAYAD, NUVIA MAYORGA, FERNANDO MOCTEZUMA, CAROLINA VIGGIANO y JOSÉ ANTONIO ROJO. El reloj es para el 
PRI un algo que le aprieta para la decisión y por lo mismo y pese a que tampoco es tan desesperada la situación hay poco 

margen para moverse.  
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VIERNES 15, SÁBADO 16 Y DOMINGO 17 
De acuerdo a lo que se sabe, los días de la gran reunión serían el viernes 15 con posibilidades de continuarse hasta el sábado 

16 o hasta el domingo 17, que se ve difícil que sea necesario, pues Hidalgo no es un estado conflictivo para el priísmo 
nacional sino todo lo contrario, una entidad donde los priístas han dado muestras una y otra vez de disciplina y de lealtad 

para lo que se decida, de tal manera que esto les ha permitido mantenerse en el poder, pese a todos los circos de la 

oposición, que en el 2010 buscó derrotarlos con el apoyo de Felipe Calderón presidente panista y de todos los dolidos que 
sentían su hora para cobrarle al PRI cuentas pendientes. Por ello se espera que la decisión se tome con sabiduría política para 

los mejores intereses del partido y en que prive la fuerza política de cada uno de los personajes reunidos y que para medirlas 
no hace falta mucha sapiencia, pues cada uno de los tres tiene su fuerza y su peso a nivel estatal y nacional que harán valer 

para este decisión.  

SEGUNDO CÍRCULO DE OPINIÓN 
Pero no serán sólo los tres personajes y mencionados los que decidirán la candidatura para Hidalgo. Junto con ellos habrá un 

segundo grupo de notables que también tendrá opinión sobre el caso, de tal manera que lo que digan u opinen contará en su 
favor ante el Presidente Peña que será el de la gran decisión. Esta segundo grupo de opinadores lo conforman: LUIS 

VIDEGARAY CASO Secretario de Hacienda, AURELIO NUÑO MAYER Secretario de Educación, EMILIO GAMBOA PATRÓN 
Coordinador de los senadores priistas y por la Iniciativa Privada con toda seguridad y por su cercanía con Hidalgo CARLOS 

SLIM. Cada opinión cuenta, cada voz toma en cuenta lo que representan los aspirantes para los renglones que se analizan, y 

no todos los aspirantes son fuentes confiables en lo que busca cada opinador. De tal manera que bien pudiera darse el caso 
de que los tres reunidos decidan un nombre y los del segundo círculo que miran hacia el Presidente sugieran otro nombre y 

entonces el Jefe de la Nación, decide. Finalmente es el Presidente quien da la última palabra, para confirmar lo que se haya 
trabajado en el consenso de los notables del PRI o para decidir cuando las cosas se atoran que todo indica no sucederá para 

el caso Hidalgo.  

¿CÓMO LLEGAN A LA FINAL LOS ASPIRANTES? 
Pese a que llegan los seis no todos llegan con las mismas posibilidades y en eso no se falta a la verdad. TRES SON LOS 

FUERTES: PENCHYNA, FAYAD Y MAYORGA. y uno de los tres parece que debe ser. Este fin de semana todo indica que se 
sabrá quién de los tres será el próximo gobernador, porque del lado de la oposición, pese al circo de la Alianza Opositora la 

verdad no tienen con qué hacerle sombra a ninguno de los tres mencionados como finalistas por el PRI. Cualquiera de los tres 
gana la gubernatura con creces y bien. Cuestión de horas…Esto se decide… y los brujos se quedan en eso… 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

¡Que cante la diputada, que cante! 
El senador Miguel Ángel Barbosa, líder del PRD. (Partido de la Revolución Democrática) en el Senado de la República, fue 

enfático y contundente al pronunciar "que cante el Chapo antes de ser extraditado y que dé a conocer sus redes de 
complicidades que lo protegieron". Esa fue una de las últimas noticias que, el martes por la noche, se dieron a conocer a nivel 

nacional, tras la detención de quien fuera líder del cártel de Sinaloa por varios lustros. Horas después, amanecimos con la 

noticia este miércoles (ayer), de que Joaquín Guzmán Loera, habría pasado la noche de año nuevo acompañado de la 
diputada panista, Lucero Guadalupe Sánchez López. Lucero Guadalupe Sánchez López, representa al distrito 16 con cabecera 

en Cosalá, Sinaloa, y es militante del Partido Acción Nacional; la diputada, preside la Comisión de la Juventud y el Deporte en 
el Congreso de Sinaloa. En torno a esta representante del pueblo, la Procuraduría General de la República tiene abierta una 

investigación desde 2015, pues la legisladora que surgió del PAN, habría ingresado en abril de “ese año, con documentos 
falsos, al Centro de Readaptación Social número 1 del Altiplano para entrevistarse con el Chapo. Entre los antecedentes 

políticos de la diputada Guadalupe Sánchez, figura la simpatía que las dirigencias de los Partidos Acción Nacional y de la 

Revolución Democrática le demostraron hace algunos años, pues ambos institutos políticos la postularon a través de una 
alianza, y mediante la unión de panistas y perredistas, es que la "amiga" del Chapo alcanzó la curul en su natal. Sinaloa. 

¿Será acaso que esta diputada, emanada del PAN, es parte de la red de complicidades del "Chapo" Guzmán, como señaló el 
senador Barbosa? ¿Será que para eso sirven las alianzas entre el PAN y el PRD? Es decir, ¿Para llevar al poder a gente 

vinculada a la criminalidad? La lógica establece que la investigación en torno a la legisladora panista, Lucero Guadalupe 

Sánchez, debe continuar, y como diría el senador Barbosa "que cante el Chapo", pero también que cante la diputada! 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

Francisco Xavier y Pedraza, los mejores candidatos… para el PRI 
De confirmarse que no habrá coalición ni frente opositor entre el PAN y el PRD, el escenario para el PRI, de cara a las 

elecciones del próximo 5 de junio, al menos para la contienda de gobernador, se antoja inmejorable, pues los dos candidatos 

que se perfilan por la oposición son los mejores para quien resulte electo por el tricolor. No hay que ser duchos en la materia, 
sólo hay que ver las condiciones en que llega cada uno de los partidos de oposición a la contienda, para avizorar que el PRI y 

sus aliados tendrán una elección relativamente tranquila. No así para alcaldes, pues el grupo de jóvenes panistas insiste en 
impulsar una coalición con el PRD para ir juntos a la contienda de ayuntamientos, pues saben que es ahí donde el escenario 

sí puede complicarse para el PRI, especialmente en aquellos municipios donde los votantes no saben diferenciar los colores y 

menos sufragar con el famoso voto diferenciado, sino que se irán con el tradicional voto inercial, basado no en los nombres 
de los candidatos, sino en los colores que se les “sugieran”. Pero donde parece que las cosas le salen bien al PRI es en la 

contienda para renovar el Poder Ejecutivo estatal, pues todo apunta a que el PAN lanzará como su candidato al cantante 
Francisco Xavier Berganza, impulsado por el gobernador de Puebla, Javier Moreno Valle, precandidato presidencial para el 

2018. En tanto el PRD tiene dos cartas, una es el exsenador José Guadarrama Márquez y el otro es el actual senador, Isidro 
Pedraza Chávez. Ambos insisten en encabezar las tendencias y ser el número uno en las encuestas ciudadanas. Al final el PRD 

y el PAN, de no aliarse, dejarán el camino libre al PRI que este fin de semana podría dar a conocer el nombre de su candidato 

o candidata.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la mira… 
 

Futuro de las coaliciones: Después de intensas negociaciones el Comité Ejecutivo Nacional del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), aprobó ir en coalición con el PAN en los estados de Veracruz y Oaxaca. Así los perredistas aceptaron 

respaldar al Partido Acción Nacional en la primera entidad, a cambio de que los panistas los respalden en la segunda 
mencionada. De esta forma, hasta el momento solamente se han autorizado coaliciones en cuatro estados, esto es, en 

Zacatecas, Durango, Oaxaca y Veracruz. Se dice que en los próximos días Tlaxcala e Hidalgo serán los puntos que serán 

negociados en la sede del sol azteca. Cabe recordar que como resultado de ese tipo de pactos entre el PRD y el PAN 
gobiernan Rafael Moreno Valle, en Puebla; Mario López Valdez, en Sinaloa, y Gabino Cué Monteagudo, en Oaxaca, quienes 

tienen en común no haber materializado con hechos la alianza de gobernabilidad a la que se comprometieron y nunca 
integraron en sus administraciones a los mejores activos de esos partidos. En contraparte esa fórmula fracasó en Hidalgo, 

donde Xóchitl Gálvez Ruiz, a pesar de contar con el respaldo de diferentes fuerzas políticas, fue derrotada por el hoy 

mandatario estatal, José Francisco Olvera Ruiz. A pesar de ese panorama PRD y PAN buscan activar la misma estrategia, con 
el mismo discurso de "ganarle al PRI no importa cómo ni con quién, lo importante es ganar". Esa ha sido la posición de 

Agustín Basave Benítez, dirigente del PRD, y también lo es de Ricardo Anaya Cortés, presidente del PAN, quienes están 
conscientes de que sus fuerzas políticas de manera independiente no alcanzan la voluntad mayoritaria de la ciudadanía. Ante 

este panorama no poco analistas políticos consideran que actualmente en la lucha electoral en México ya no hay una visión 

ideológica de izquierda, tampoco la hay de derecha, que se refleje en propuestas programáticas de gobierno con sustento. De 
acuerdo con los politólogos, hoy sólo se observan intereses de control y poder político que, en el caso de la izquierda 

mexicana, la han alejado de los principios que caracterizan a sus homólogos de otros países del mundo, que son respetados 
por su pluralidad, diversidad de opiniones y, desde luego, por sus posiciones vanguardistas. Bajo esa premisa la pregunta que 

salta en el ámbito político es que si los mexicanos han aprendido de la experiencia ocurrida en Puebla y Oaxaca, de forma tal 
que tengan ya muy en claro no sólo lo que en realidad ha pasado con los gobiernos de coalición PRD-PAN, sino también los 

nulos beneficios que arrojaron a la ciudadanía o, en una visión más enfocada al plano político, la aportación que han hecho al 

avance democrático del país. BLANCO SEGURO. Hay que estar muy pendientes pues ayer en la reunión de Conago estuvieron 
presentes José Francisco Olvera, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, y la cuestión es si habrán platicado con el 

presidente Enrique Peña Nieto sobre no sólo del Mando Único sino del candidato(a) único en Hidalgo. Ya empieza a molestar 
a la opinión pública tanta difusión de las televisoras de la fuga y la recaptura del "Chapo" que parece un personaje que se nos 

olvida su actividad y el número de muertes que tiene en su haber y lo proyectan como un actor más de Hollywood al lado de 

Kate Del Castillo y Sean Penn. Es importante destacar que efectivamente es una noticia y que los medios viven de ella pero 
también debemos ser mesurados con la exposición de la noticia pues ya es repetitiva en exceso y se puede revertir en contra, 

creando héroes.  Francisco Paredes, página 04) 
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Criterio-La Silla… 
 

Los seis: Sólo un tema en Hidalgo genera más conversaciones que el tema de Kate del Castillo y El Chapo Guzmán. Por 
supuesto que me refiero a la designación del candidato del PRI al gobierno del estado. No espere encontrar en estas líneas la 

respuesta. Nadie la debe de conocer con exactitud. En conversaciones con diferentes interlocutores hay diferentes puntos de 

vista, y prácticamente no hay una coincidencia cuando pregunto sobre el tema. De los seis aspirantes del PRI he escuchado 
versiones de por qué podrían llegar a la candidatura. De Omar Fayad se pregona su nivel de reconocimiento, su empatía y su 

paso por diferentes niveles de gobierno. De David Penchyna se habla por su preparación, su conocimiento de temas 
económicos y su capacidad ejecutiva. En el caso de Nuvia Mayorga se pondera su capacidad administrativa y ejecutiva; el 

nivel de empatía con las diferentes estructuras de gobierno estatal, y las relaciones logradas en las diferentes regiones a su 

paso por la secretaría estatal de Finanzas. Respecto a Carolina Viggiano mis interlocutores aprecian su capacidad de trabajo, 
su profundo conocimiento de las leyes y la estructura gubernamental, y su nivel de conocimiento. A Fernando Moctezuma se 

le reconoce su experiencia en diferentes cargos, su serenidad y capacidad de negociación, y el conocimiento de los problemas 
en el estado. En cuanto a José Antonio Rojo, a su favor se mencionan su experiencia, su alto nivel de reconocimiento en 

prácticamente todo el estado, y su capacidad ejecutiva. Sobre uno de estos seis personajes recaerá la candidatura del PRI. 
Todos, a mi juicio, tienen capacidad para ser buenos candidatos y buenos gobernantes. Falta esperar el veredicto.  

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que En Hidalgo parece esfumarse la posibilidad de alianza entre el PRD y el PAN, por lo que el Sol Azteca buscaría otros 

frentes para concretar una coalición en vías de la alternancia. Al menos, eso es lo que dijo Celestino Ábrego Escalante, 
coordinador del PRD en la entidad, y que mantiene la directriz de Agustín Basave, aún dirigente del partido a nivel 

nacional. Recientemente se ha dado a conocer que Isidro Pedraza aventaja a Pepe Guadarrama en las preferencias de la 
militancia para contender por el puesto a gobernador por la fracción perredista.  

 
:Que En más del PRD, las aguas se movieron con el sorpresivo registro de Diana Marroquín Bayardo como contendiente 

rumbo a la gubernatura del estado, siendo así la primera mujer transgénero en solicitar su registro ante las instancias 

electorales. Parece ser que atrás quedaron ya las diferencias que tuvo con perredistas y aunque se definió como una 
“representante incómoda” para el partido, lleva la consigna de “dignificar al PRD y terminar con la impunidad, así como las 

diferencias sexuales”.  
 

:Que Ayer se reunieron comerciantes y autoridades en Ixmiquilpan para poner fin a las más recientes rencillas derivadas de 

supuestos incumplimientos cometidos por un sector de mayoristas, quienes tienen derecho a instalarse en la plaza dos días 
de la semana y respetando horarios y ciertas condiciones de venta, lo que han omitido bajo la anuencia del director de 

Reglamentos en la demarcación, Juan Diego Beltrán Chávez. La alcaldía llamó a tianguistas, mayoristas y al 
propio Beltrán a dialogar y llegar a un arreglo para evitar futuros enfrentamientos.  

 

:Que El Ayuntamiento de Mineral de la Reforma ya evalúa la posibilidad de aumentar en cien pesos el impuesto predial 
para las colonias Villas del Álamo y Privadas de San Javier, con el justificante de que se imprimirán y entregarán 

manuales para sensibilizar a la población sobre la separación de basura y la instalación de cestos para dicho programa. 
Filiberto Hernández Monzalvo, alcalde de la demarcación, señaló que será a partir de mañana cuando se ponga en 

marcha este proyecto piloto.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Tenemos que eliminar las prácticas de que de repente todo se desaparece con la intención de que las nuevas 

administraciones puedan darle seguimiento y establecer una gestión más precisa, se tiene que profesionalizar más esto y 
hacer un ejercicio de la mejor manera” 

Rosalío Santana Velázquez 
DIPUTADO SOBRE CUENTAS MUNICIPALES 
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"El gobierno del estado tiene ese compromiso de apoyar por igual a los 84 ayuntamientos; ese ha sido el camino que nos ha 

permitido dar respuesta a muchas de las necesidades del pueblo de Hidalgo” 
Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR DE HIDALGO SOBRE COMPROMISO DE APOYAR A LOS 84 MUNICIPIOS 

 
"Yo preferiría que la gente no acudiera a las casas de empeño porque eso quiere decir que hizo sus compras de acuerdo a 

sus gastos previstos; pero si van a una casa de empeño y ésta no cumple con lo establecido, tienen que poner una queja” 
Aldo Rodríguez García 

DELEGADO DE CONDUSEF SOBRE EMPEÑOS 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que en buen problema se ha metido el alcalde de Atotonilco el Grande, Francisco Téllez Sánchez, quien fue demandado por 

la Procuraduría Estatal del Medio Ambiente, pues se presume que el presidente municipal mandó quemar los sellos de 
clausura que la dependencia colocó en el basurero municipal. La vida útil del tiradero ya concluyó; sin embargo, el presidente 

municipal no quiere invertir recursos públicos para un nuevo espacio, sin tomar en cuenta que ese foco de infección debe 
quedar debidamente cubierto con tierra y reforestar el área. Lejos de acatar las recomendaciones de la autoridad del medio 

ambiente, por el contrario, entra en el desacato.  

 
que mucho movimiento se registra en la estructura de la Secretaría de Gobierno estatal, a cargo de Salvador Elguero, al 

producirse rotaciones y nuevos nombramientos en las direcciones generales de gobernación en toda la entidad. Entre las 
nuevas adscripciones figuran Antonio Otamendi, Bonifacio López Zavala, Reyes Flores Nolasco, quienes se mantienen en el 

cargo por sus buenos oficios desde hace varios años.  
 

que el Colegio de Ingenieros Agrónomos cambiará de directiva para el periodo 2016-2018. El evento tendrá lugar en un salón 

al sur de la ciudad capital, donde José Juan Tapia Domínguez entregará la estafeta al nuevo presidente en funciones, el 
nativo de Progreso de Obregón, el ingeniero Alejandro Rodríguez Gómez. Se espera la asistencia de autoridades estatales y 

federales.  
 

que el hidalguense Érick Vera Olivares tomó posesión recientemente como titular del área de Pensiones del ISSSTE a escala 

nacional. Vera Olivares trabajará de manera coordinada con Florentino Castro López, exdelegado en Hidalgo del CEN del PRI.  
 

que ahora sí quedó entre compadres… que diga, debidamente constituido el Tribunal Electoral de Hidalgo para enfrentar el 
proceso electoral de este 2016, pues con la integración de Ricardo César González como secretario general, quien era ex 

magistrado electoral, se darán abasto para atender las disposiciones legales que puedan surgir en el proceso electoral de 

gobernador, diputados locales y ayuntamientos.  
 

que quien nunca se cansará de vivir del erario es Arturo Aparicio Barrios, presidente del comité estatal del Partido del Trabajo 
(PT), quien ya prepara su postulación como candidato a diputado local por la vía de la representación proporcional.  

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
De los creadores de alianzas perversas llega: los infiltrados priistas en consejos distritales.  

 

(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Un importante fenómeno climatológico a escala nacional es el que afecta a gran parte del territorio hidalguense provocando 

un descenso en las temperaturas, por lo que en varios puntos de la entidad el termómetro bajó hasta los cero grados. Ante 
este panorama de frío el Sistema de Protección Civil estatal aconseja prevenir para no lamentar, sobre todo con posibles 

enfermedades que pusieran en riesgo la vida de la población en las comunidades más vulnerables.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Lourdes Osorio: Como titular de la Delegación Hidalgo del Instituto Mexicano del Seguro Social, la responsabilidad 
no es menor y es que en estas épocas las condiciones del tiempo generan un alza en las solicitudes de usuarios, debido al 

incremento de males respiratorios. Osorio Chong mantiene las acciones precisas para incluso instruir a los derechohabientes 

sobre labores preventivas.  
 

Abajo-Salvador Franco: Peor que una estrella fugaz porque de Franco Cravioto el destello nunca se notó. Desde el 
Instituto Hidalguense del Deporte la información fluye, pero lamentablemente es él quien nada más no posee la capacidad 

para demostrar que cumple con las obligaciones para ser un funcionario público. Ahora optó mejor por apersonarse en 
cualquier evento para ver si así alguien lo toma en cuenta.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

INCERTIDUMBRE 
En el municipio de Jacala de Ledezma se registraron diversos movimientos telúricos desde el pasado domingo, los 

cuales provocaron desgajamientos de cerro sobre la carretera México-Laredo, aunque el Sistema de Protección 
Civil de la entidad permanece alerta en la región, los habitantes están preocupados pues ni el Servicio 

Meteorológico Nacional o las autoridades del propio ayuntamiento confirman hasta ahora si se trato de un 
sismo o algún otro fenómeno que represente riesgos.  

 

ESCENARIOS 
Cuentan los grillitos que la gente del Partido Acción Nacional (PAN) ya diseñó dos escenarios electorales: uno que 

depende totalmente de la alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD), donde impulsaría un 
candidato a gobernador emanado del sol azteca pero con la condición de que mayor número de municipios 

sean encabezados por aspirantes albiazules, en caso de que se rompa la coalición el panismo promovería al 

cantante Francisco Xavier Berganza, como su perfilpara contender por la primera magistratura del estado, pero aún 
nada está dicho.  

 
DESENTENDIDO 

Quien parece no estar dispuesto a dar la cara para explicar el motivo por el cual la falta de agua actualmente 

aqueja a miles de ciudadanos, es el director de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Tula (CAPYAT), 
Gerardo Jiménez Álvarez, quien a pesar de que medios informativos lo buscaron ya en múltiples ocasiones 

para abordar el tema, siempre se niega a atenderlos, lo mismo que a la ciudadanía que osa acudir a reclamar la 
falta del servicio. Se sigue escondiendo y mientras la deuda con CFE por más de 17 millones de pesos sigue 

creciendo, al igual que la inconformidad de la gente.  
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Investigan en Delaware empresa Kate-”Chapo”: La película autobiográfica sobre Joaquín El Chapo 

Guzmán que iba a ser producida y coordinada por la actriz Kate del Castillo era sólo el primero de varios negocios que ambos 
tenían en la mira, acuerdos comerciales que incluían inversiones del capo en empresas registradas en Delaware, Estados 

Unidos. Los negocios o tratos comerciales entre ambos están bajo investigación del Departamento del Tesoro de Estados 
Unidos y de la Procuraduría General de la República (PGR), señala un reporte de inteligencia elaborado por el gobierno 

federal. La indagatoria está abierta y todavía no es definitiva, a la espera de que las autoridades logren acreditar la 

transferencia de recursos financieros del capo a la actriz. Una de las vertientes de la indagatoria es determinar si los vuelos 
privados que hizo Del Castillo Negrete a México fueron solventados por Guzmán Loera o por uno de sus socios, ya sea 

mediante transferencias a las cuentas bancarias de la actriz o a las de los otros pasajeros que la acompañaron en su cita con 
el líder del Cártel de Sinaloa. Para afinar el plan de negocios que va más allá de la producción de una película, la protagonista 

de La Reina del Sur sostuvo una nueva reunión con el abogado Andrés Granados Flores, el 27 de octubre de 2015. Antes, el 2 
de octubre, viajó al estado de Sinaloa para su cita personal con Guzmán Loera, acompañada por el actor Sean Penn y dos 

productores de películas que gozan de gran reconocimiento en Hollywood. Esa reunión fue la antesala para que cuatro días 

después, el 6 de octubre, elementos de fuerzas especiales de la Marina realizaran un fallido operativo en Pueblo Nuevo, 
Durango, para recapturar al capo. Las autoridades federales reconocieron que ese día El Chapo logró escapar por una cañada 

acompañado por dos mujeres y una niña. Después, los encuentros entre el narco y la actriz no se interrumpieron, solamente 
se hicieron más esporádicos a través de conversaciones que ambos mantenían en la mensajería instantánea de BlackBerry. 

(Omar Fierro, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/01/14/investigan-en-delaware-empresa-kate-chapo  

La Jornada-Rechaza Osorio versión de Penn sobre militares: El titular de la Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong, negó que militares hayan permitido el paso del convoy donde viajaba, entre otros, Alfredo Guzmán, hijo del 

entonces prófugo de la justicia Joaquín El Chapo Guzmán Loera. Aseveró que han subsanado errores del pasado, por lo que 

“nunca más (el líder del cártel de Sinaloa) habrá de fugarse de un centro penitenciario”. Por supuesto, expresó, sería 
imperdonable una nueva fuga. Ayer Osorio Chong concedió varias entrevistas para la radio y habló del caso al término de una 

reunión con gobernadores. Rechazó que personal de las fuerzas armadas haya incumplido su responsabilidad de vigilancia en 
la zona donde ya se tenía ubicado al narcotraficante. El actor estadunidense Sean Penn viajó en octubre a un punto de 

territorio nacional, cercano al Triángulo dorado, para reunirse con El Chapo, gracias a las gestiones de la actriz mexicana Kate 

del Castillo. Antes de llegar a su destino, según el relato de Penn, el vehículo que los transportaba topó con un retén militar. 
Dos soldados armados se acercan a nuestro vehículo, Alfredo baja la ventanilla, los soldados se alejan avergonzados y nos 

dejan pasar. La corrupción de toda una institución, describió el actor en un texto difundido por la revista Rolling Stone. 
(Fabiola Martínez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2016/01/14/politica/003n1pol  

Excélsior-Se vacía el pueblo de El Chapo: La Tuna, comunidad en la que nació Joaquín Guzmán Loera, prácticamente 

está abandonada. En una visita que realizó este diario a la zona, que está a seis horas de la cabecera municipal, se constató 
que las calles y comercios lucen vacíos. Solamente algunos ancianos, mujeres y niños se ven en la vía pública. En contraste, 

son frecuentes los operativos de vigilancia por tierra y aire de las fuerzas federales, pese a que el capo se encuentra ya 

recapturado. De acuerdo con testimonios recabados, los hombres de la comunidad salieron por temor a ser detenidos. Nadie 
dice a dónde se fueron. Cuna de El Chapo se queda desolada. Joaquín El Chapo Guzmán ya se encuentra detenido, pero 

los operativos de la Marina Armada de México aún continúan en Sinaloa e incluso en la comunidad de La Tuna, Badiraguato, 
lugar de origen del líder del cártel del Pacífico, por lo que algunos han decidido escapar del lugar. En una visita realizada 

por Excélsior se logró constatar que la vigilancia continúa por tierra y aire en la llamada “cuna del narcotráfico” en México, 

en la cabecera municipal se encuentra el primer puesto de control de la Marina, donde inspeccionan todos los vehículos que 
suban o desciendan de Badiraguato. Con la presencia de la Marina se dio la ausencia de sus habitantes, la plaza principal de 

este municipio se observa sola, en las calles hay poco tránsito y hasta los comercios lucen desolados. (Jesús Bustamante, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/14/1068796  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/01/14/investigan-en-delaware-empresa-kate-chapo
http://www.jornada.unam.mx/2016/01/14/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/14/1068796
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Chats que tampoco fueron para tanto 
Para los servicios de inteligencia del gabinete de seguridad que jefatura la Secretaría de Gobernación, la intercepción de los 

mensajes que cruzaron Kate del Castillo y Joaquín Guzmán Loera, de finales de septiembre a principios de noviembre, 

tuvieron la utilidad de confirmar investigaciones que venían haciéndose desde julio, cuando se dio la inaudita fuga. La certeza 
de atraparlo se apuntaló a mediados de septiembre (las primeras conversaciones entre la actriz y el capo son del 25 de ese 

mes), con el descubrimiento y la vigilancia de la casa de Los Mochis donde Guzmán Loera durmió el 7 de enero su última 
noche como prófugo de la justicia. Es ingenuo, por lo mismo, suponer que los diálogos dados a conocer ayer por MILENIO 

fueron suficientes para llegar al objetivo. Su utilidad fue complementar el titipuchal de datos que Ejército, Marina Armada, 

Centro de Inteligencia y Seguridad Nacional y Policía Federal estuvieron recopilando y que apuntaban sólidamente hacia las 
montañas del Triángulo Dorado y no a cualquier otro lugar del mundo.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Extradición, homicidios y conversaciones 

El caso Guzmán Loera tiene muchas derivadas: quién lo protegió para su fuga de julio pasado, dónde se escondió, por qué no 
lo acusan de homicidio a pesar de las miles de muertes que ordenó, si lo van a extraditar o no, y el tema Kate del Castillo. De 

lo primero es esencial que sepamos quiénes fueron sus protectores en la evasión del penal de El Altiplano, la noche del 

sábado 11 de julio del año pasado, lo que es un asunto central y pendiente. Sobre las acusaciones que pesan jurídicamente 
en su contra y por las que tiene procesos abiertos, son delitos contra la salud, delincuencia organizada, uso de recursos de 
procedencia ilícita, cohecho y violación de la ley federal de armas de fuego y explosivos. Y coincido con mi querido vecino 
Héctor Aguilar Camín, de la necesidad de acusarlo por el asesinato de seres humanos en cantidades industriales en todas sus 
variantes de violencia, tortura, impiedad y terror. En cuanto a la extradición, soy de los que piensan que debe esperar y el 
delincuente ser procesado en México, donde cometió la mayoría de sus delitos, marcadamente el de homicidios múltiples a 

través de su ejército de sicarios. La peor señal que podría mandar este gobierno es el de otorgar la extradición fast 
track renunciado a su obligación constitucional de juzgarlo y retenerlo en una cárcel mexicana donde cumpla su sentencia. 
Para el Estado mexicano es inaceptable que se le extradite para evitar una tercera fuga. Entiendo que la Constitución prevé la 

extradición, pero obliga al debido proceso en México, lo que está por encima de la entrega de delincuentes para ser 
procesados y retenidos en otros países, en este caso Estados Unidos, donde además se corre el riesgo de arreglos 

extrajudiciales a cambio de información para atenuar penas y castigos, como alguna vez me decía el presidente Santos de 

Colombia. En el tema Kate del Castillo, reitero que no la juzgo, pero sí recupero las conversaciones con Guzmán Loera, que 
en exclusiva, ayer dio a conocer el director de MILENIO, Carlos Marín, en la que los retrata. Pero, sobre todo, las vanidosas 

debilidades del delincuente más buscado del mundo que se presentaba como un ser del más allá y resultó del más acá.  
RETALES 

1. SEGUNDA. El proceso extraordinario del domingo en Colima es el estreno electoral de los presidentes del PRI, Manlio 

Fabio Beltrones, y del PAN, Ricardo Anaya. También del dirigente del PRD, Agustín Basave, pero solo testimonial; 
2. ACOSO. Bien resolvió Basave la crisis de las alianzas en su partido. La firmeza en dejar la presidencia dobló a las familias, 
que llaman tribus y las alianzas van en al menos seis de los 12 estados donde eligen gobernadores en julio; y 
3. SUYO. Rafael Moreno Valle sigue poniendo reglas y piezas. Logró que en la alianza con el PRD, sea él quien designe 

candidato, bueno, que el PAN designe a su candidato.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que están más que despistados quienes cuestionan la pertenencia y fidelidad del senador Miguel Barbosa al PRD solo 

porque es crítico de las coaliciones, cuando desde hace meses él planteó la necesidad de ir solos a la elección para no 
desdibujar la izquierda al unirse a la derecha. Se equivocan aquellos, como Los Chuchos, que le atribuyen cuestionar al 

presidente del partido, ya que es público el apoyo que Barbosa ha ofrecido a Agustín Basave, lo que no implica 
incondicionalidad o que no haya diferencia de opiniones.  

 
:Que en Sinaloa está en riesgo el PRI estatal después de la derrota sufrida en 2010, cuando le impusieron a Jesús Vizcarra, 

a quien los votantes rechazaron en las urnas. Cuentan que ahora pretenden imponerle al diputado federal Quirino Ordaz 

Coppel, quien más que del PRI representa los intereses del Partido Verde. Para impedirlo, piden considerar al diputado 
federal y ex vocero presidencial David López y al presidente de la Fundación para Mover a Sinaloa, Heriberto Galindo.  

 
:Que a la oficina de Luis Serna, secretario particular de Miguel Ángel Mancera, han llegado más de cien peticiones para 

tener acceso al Zócalo durante la visita del papa Francisco. Serna es el principal encargado del jefe del GDF para tener todo 

listo por la visita y el protocolo para la entrega de las llaves de la ciudad.  
 

:Que los diputados federales del PRI, encabezados por César Camacho, sostendrán su reunión plenaria los días 28, 29 y 30 
de enero en esta ciudad, con el propósito de definir su agenda legislativa para el periodo ordinario de febrero-abril: entre sus 

invitados de primer nivel destacan el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el presidente nacional del 
tricolor, Manlio Fabio Beltrones.  

 

:Que de cara a los procesos electorales del este año, en la Cámara de Diputados y el Senado continúan los movimientos de 
entrada y salida. Ayer, la Comisión Permanente concedió licencia al senador Miguel Romo, quien busca la candidatura del 

PRI a la gubernatura de Aguascalientes, en tanto que la priista Lilia Merodio se reintegró al Senado luego de que se definió 
que en Chihuahua el candidato del tricolor será Enrique Serrano, presidente municipal con licencia de Ciudad Juárez.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Otros desaparecidos 

Hasta en las víctimas de la violencia parece haber clases sociales… o políticas. Los 43 desaparecidos de Ayotzinapa han 

logrado una enorme cobertura de medios nacionales y extranjeros así como generosas aportaciones económicas que han 
permitido a un grupo de activistas y padres dedicarse tiempo completo al activismo político. Ni siquiera los fallecidos de la 

aciaga noche del 26 al 27 de septiembre han tenido la atención de los 43 desaparecidos. El trato es distinto para quienes no 
son de Ayotzinapa. Esto lo saben los familiares de los 17 desaparecidos de Arcelia, Guerrero, que sufren para hacerse 

escuchar por medios y políticos. Tampoco se ha hecho mucho caso a los cuatro maestros y un director de escuela de 

Ajuchitlán, Guerrero, levantados por un comando de unas 30 personas armadas. La lista de secuestros y levantamientos en 
Guerrero es larga y dolorosa. En octubre de 2015 la secretaria general de la sección 36 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Salud, Beatriz Vélez Núñez, afirmaba que en dos años habían sido secuestrados 148 trabajadores de la 
salud en Guerrero y 17 habían desaparecido. En junio de 2015 fueron secuestrados y asesinados tres médicos y un abogado 

de la Secretaría de Salud del estado. En mayo de 2015 entre 14 y 30 residentes en Chilapa fueron levantados por un 

comando de supuestos policías comunitarios sin que las autoridades municipales, estatales o federales se atrevieran a 
intervenir. En noviembre de 2014 cinco profesionistas y comerciantes de Chilapa desaparecieron y sus cuerpos aparecieron 

calcinados poco después. El 5 de enero de 2012 dos jóvenes de la Ciudad de México fueron secuestrados en Guerrero cuando 
se dirigían por carretera a Ixtapa-Zihuatanejo, pero aunque las familias pagaron rescate nunca se volvió a saber de ellos. Si la 

lista de secuestrados en Guerrero es enorme, también lo es la de cadáveres hallados en fosas clandestinas. Apenas en 
diciembre se encontraron una veintena de cuerpos en el municipio de Leonardo Bravo. Cuando las autoridades estatales y 

federales estaban buscando a los normalistas de Ayotzinapa, hallaron una fosa tras otra en Iguala, Cocula y otros lugares. No 

había más que escarbar un hoyo en el estado para encontrar restos humanos. La desaparición de los 43 normalistas ha 
fortalecido el movimiento de Ayotzinapa que busca cambiar el sistema político y económico del país. Pero la ingobernabilidad 
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en Guerrero, que se manifiesta en secuestros y homicidios, es mucho más amplia. Guerrero es el estado más violento de 
nuestro país. En 2014 registró 48 homicidios por cada 100 mil habitantes, dos veces más que los 16 del país en su conjunto. 

Además de los homicidios inquietan los secuestros. Quizá lo peor es que los criminales en la entidad parecen haberse 
convencido de que pueden hacer lo que quieran con absoluta impunidad. Guerrero siempre ha sido violento, pero la situación 

de los últimos años es consecuencia directa de la guerra contra las drogas. El desmantelamiento de la organización de los 

Beltrán Leyva, lejos de pacificar la entidad, provocó una guerra entre otros grupos, como Los Rojos y Guerreros Unidos, que 
se disputan el territorio. Los esfuerzos de los distintos órdenes de gobierno por disminuir la violencia en el estado no han 

tenido éxito. La pobreza, pese a lo que sostienen algunos políticos, no es la causa de la situación. Un estado casi tan pobre 
como Yucatán tiene sólo 2 homicidios por cada 100 mil habitantes. No son las carencias económicas sino la guerra de las 

drogas lo que ha provocado la violencia y los secuestros.  

 
COLONIA POTEMKIN 

La historia se repite. Se dice que el gobernador ruso Grígori Potemkin construía aldeas falsas al paso de la emperatriz Catalina 
en el siglo XIX para dar una falsa apariencia de prosperidad. Hoy cuadrillas de trabajadores arreglan febrilmente aceras, 

cableados y camellones de la colonia Guadalupe Inn de la Ciudad de México para que el papa Francisco vea una realidad 
distinta a la que es.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Sobre el dinero de El Chapo 
Yo no sé —ni creo que nadie sepa— cuánto dinero tiene Joaquín El Chapo Guzmán. Lo que me queda claro es que existe 

mucha evidencia para pensar que es multimillonario en dólares. Lo que es increíble es que el gobierno mexicano lo tuviera 
preso por más de un año y el narcotraficante no sólo contara con los recursos financieros para evadirse de la cárcel, sino que, 

una vez fugado, se escondiera rodeado de un poderoso aparato de seguridad. ¿Cómo es posible, después de tantos años de 
ser perseguido, que el gobierno mexicano todavía no haya podido detectar y secar las redes financieras de El Chapo? Estos 

días hemos atestiguado el gran poder económico del líder del Cártel del Pacífico. En el relato de la visita que le hizo Sean 

Penn habla de la presencia de escoltas fuertemente armadas. El mismo narcotraficante le presumió al actor estadunidense 
que posee una flota de submarinos, aviones, camiones y barcos. Los hijos de El Chapo portaban lujosos relojes sin ningún 

empacho. En la entrevista posterior que le hizo un camarógrafo al capo, en el fondo se aprecian hombres vestidos de 
soldados; supongo que son los paramilitares que lo cuidaban. Carlos Loret de Mola ha publicado información de fuentes 

oficiales de cómo se movía El Chapo durante los meses que estuvo fugado: “Tuvo a su disposición 200 pistas clandestinas y 

500 avionetas tipo Cesna”. Además, hemos conocido que no sólo tenía campamentos en la sierra, sino una red de casas de 
seguridad en algunas ciudades, todas ellas con túneles hacia el drenaje que le permitían escapar en caso de ser detectado 

por las fuerzas del orden. Adonde se movía llevaba escoltas con poderosas armas. Se encontraba en la de Los Mochis cuando 
ocurrió el enfrentamiento con un comando de la Marina. Los militares se sorprendieron por la cantidad de armas sofisticadas 

que tenían los guardias de El Chapo quien, mientras tanto, escapó por el tradicional túnel; de no ser por dos policías 

federales, los verdaderos héroes en la recaptura, el narcotraficante se hubiera evadido de nuevo. Pues bien, todo esto cuesta, 
y mucho. ¿Cómo compra El Chapo sus aviones, barcos, vehículos, relojes, casas, túneles y armas? ¿Cómo paga la abultada 

nómina quincenal de tantos hombres que lo protegían? ¿Cómo canaliza los pagos a tantos policías y políticos que tiene 
corrompidos? El dinero, sabemos, lo obtiene del muy rentable negocio del tráfico de drogas. No sé si él siga metido en la 

operación de la empresa o si El Mayo Zambada es el encargado y le reparte dividendos. Lo cierto es que El Chapo sigue 
teniendo muchísimo dinero con capacidad de gastarlo. Esto habla de una extensa y complicada red financiera que el gobierno 

mexicano no ha podido o querido identificar. Porque cuando el gobierno se lo ha propuesto, pues encuentra las huellas del 

dinero. Recuerdo, por ejemplo, al entonces subprocurador de la República, Alfredo Castillo, explicándonos, con una enorme 
gráfica, cómo triangulaba Elba Esther Gordillo el dinero del sindicato magisterial para sus gastos personales. Ciertamente 

eran operaciones muy rancheras: sacaba recursos de las cuentas bancarias del SNTE para pagar su tarjeta de crédito de 
Neiman Marcus. Supongo que El Chapo Guzmán, a lo largo de su criminal carrera, ha aprendido a realizar transacciones 

más sofisticadas que La Maestra (presa por lavado de dinero). También supongo que es imposible comprar tantos bienes en 

efectivo y, por tanto, que tiene recursos en bancos que de alguna manera fueron blanqueados en su momento. ¿Cómo es 
posible que el gobierno mexicano no los haya detectado? El asunto del dinero es fundamental en toda esta historia. El riesgo 

de que El Chapo vuelva a fugarse, o arme una batalla fuera del penal de El Altiplano, se incrementa en la medida en que 
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pueda seguir teniendo acceso a su capital. Ya vimos cómo la vez pasada que estuvo encarcelado tuvo los recursos que quiso. 
Al gobierno de Peña le urge detener el flujo financiero de Guzmán. Por cierto, ayer las autoridades mexicanas detuvieron 

a Mauricio Sánchez Garza por los delitos de extorsión y lavado de dinero. Es presunto operador financiero de Juan José 
Esparragoza, El Azul, uno de los socios de El Chapo del Cártel del Pacífico. Pero no nos emocionemos: lo arrestaron para 

extraditarlo a Estados Unidos donde lo van a enjuiciar.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Pueden quitar ciudadanía a Kate 

Muy pronto deberá de cumplir la actriz Kate del Castillo con su promesa: contar su versión sobre las relaciones peligrosas con 
Joaquín Guzmán Loera, El Chapo. Quizá doña Kate deberá narrarla antes de lo que cree y no precisamente en redes sociales, 

sino ante la justicia de México y Estados Unidos. Nos aseguran que mientras en México las autoridades consideran que hay 
indicios de que Del Castillo tuvo una relación de negocios con el capo, en Estados Unidos el Departamento del Tesoro 

investiga sus cuentas y una empresa en Delaware. Las autoridades mexicanas sostienen que en caso de demostrar los 

vínculos comerciales con Guzmán se podría configurar el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita, que implica 
cuestiones penales. En EU podría haber violado varias leyes federales, que llevarían al retiro de la ciudadanía estadounidense. 

Nos comentan que en el caso del actor Sean Penn la situación es diferente, pues hasta el momento no hay indicios de que él 
haya sostenido alguna relación comercial con el narcotraficante.  

 

Ex director de Pemex golpeador  
Salió de la mismísima dirección de Pemex, pero no se cansa de golpear la reforma energética. Adrián Lajous no pierde el 

tiempo y cada vez que puede le da un raspón a la política energética y a la actual administración de Petróleos Mexicanos, 
encabezada por Emilio Lozoya. Nos comentan que don Adrián olvidó que en su gestión en la petrolera, entre 1994 y 1999, 

generó algunos problemitas, como la sobreexplotación del yacimiento de Cantarell, acelerando su declinación, sin invertir en 
exploración y desarrollo de nuevos campos. Y, por si fuera poco, heredó un conflicto con el consorcio Conproca en la 

reconfiguración de la refinería de Cadereyta, que fue un dolor de cabeza durante 15 años para los siguientes directores de 

Pemex, nos explican. ¿Se metió a aguas profundas?  
 

Otra prueba para Basave 
Una nueva reunión privada de las corrientes del PRD se convocó para la tarde de este jueves con el presidente del partido, 

Agustín Basave, con el fin de seguir afinando el esquema de alianzas electorales para 2016. De entrada, don Agustín no la 

tiene fácil porque los jefes de las tribus insisten en que el perredismo no debe ir en bloque en los estados de Tlaxcala y 
Puebla. Héctor Bautista, líder de Alternativa Democrática Nacional e identificado como el saboteador del proyecto de Basave, 

ha puesto sobre la mesa una propuesta: pasan Tlaxcala, Sinaloa y hasta Tamaulipas, pero Puebla no porque trae pleito 
casado con el gobernador poblano Rafael Moreno Valle, nos hacen notar.  

 

Oaxaca, la hora de la verdad 
Todo está listo para que hoy los aspirantes del PRI a la gubernatura de Oaxaca cierren filas en torno a la decisión que habrá 

de tomar el partido de designar candidato. Nos aseguran que pese a que hay cinco tiradores, sólo dos tienen posibilidades: 
Alejandro Murat, ex director del Infonavit, y el empresario Gerardo Gutiérrez Candiani. La idea es que hoy todos los 

aspirantes se comprometan ante el presidente del partido, Manlio Fabio Beltrones, a apoyar al elegido. Nos dicen que debido 
a que las encuestas electorales dan ventaja al PRI, es preciso que la designación del candidato sea de unidad, que no haya 

lastimados en el camino y que se genere inclusión, amén de no comprometer la ventaja inicial que aseguran tener los 

tricolores en tierras oaxaqueñas.  
 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

¿El gobierno le sigue teniendo miedo al “Chapo”? 

En dos temas de los varios que tocamos en nuestra conversación ayer por la mañana, Miguel Ángel Osorio Chong optó por la 
no respuesta. Son comprensibles las reservas sobre su proyecto para buscar la candidatura presidencial del PRI (aunque no 

desperdició la ocasión para darle un seco a Andrés Manuel López Obrador: “Lleva años y años sólo dedicado a la crítica, a 
hacer señalamientos poco proactivos a la suma, a la propuesta”). Menos comprensible es el aparente temor del secretario de 

Gobernación, y del presidente Peña Nieto, para fijar un punto de vista en torno de la eventual extradición del Chapo Guzmán. 
—¿El secretario de Gobernación piensa que se le debe extraditar? —El proceso legal es muy largo. Creo que en este momento 

es más importante la información que el criminal nos pueda dar y que nos ayude a generar la tranquilidad en esa zona del 

país donde él tenía influencia. Desde el lunes advertimos que el gobierno no podría escudarse en el proceso legal, porque una 
vez agotado el trámite de amparos, juzgados y tribunales, el documento de la extradición aterrizaría en el escritorio del 

Presidente de la República. Y será facultad discrecional de él concederla o no. ¿Qué tendría que ocurrir, digamos de aquí a un 
año, para que el gobierno cambiara de opinión? Supongo que el asunto no pasa por la capacidad para mantener encerrado al 

Chapo. Osorio Chong fue enfático ayer: “Ten por seguro que no se volverá a escapar, por eso se han tomado todas las 

medidas para evitarlo”. Tampoco debe pasar por la popularidad de la decisión. La encuesta de EL UNIVERSAL publicada ayer 
confirma el sentido del resultado de, por ejemplo, la del Gabinete de Comunicación Estratégica del sábado: no hay una clara 

mayoría de mexicanos que simpatice con la idea de extraditarlo. Eso, sin descontar a quienes hoy están a favor únicamente 
porque no creen que el gobierno del presidente Peña Nieto y el secretario Osorio Chong puedan evitar una tercera fuga. Por 

la forma en que lo atraparon y la rotundidad de las palabras del secretario Osorio Chong en cuanto a la invencibilidad del 
penal del Altiplano, me cuesta asumir que, sin los aires altaneros de 2014, el gobierno no haya construido un discurso 

elemental sobre el punto. Uno de confianza en sí mismo que relance los programas carcelarios, aproveche el éxito de Los 

Mochis para marcar un antes y un después en la historia de las prisiones del país y diluya la imagen bananera que El Chapo le 
estampó a la administración peñanietista con el escape por la regadera y el túnel. Parece que el gobierno mexicano le sigue 

teniendo miedo al Chapo.  
MENOS DE 140.  

Sobre el tema. Al menos uno de los abogados del Chapo será recibido hoy en la Secretaría de Gobernación.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

YA QUE El Chapo está de nuevo tras la rejas, nomás falta un detallito para poder proclamar a todo pulmón aquello de 

“misión cumplida”.  
 

¿QUÉ ES? Saber dónde quedaron los miles de millones de dólares que se supone tiene el capo, pues según confesó el propio 
Joaquín Guzmán Loera en su selfie entrevista, es el más grande vendedor de drogas en Estados Unidos. Y eso, seguro, debe 

haber dejado alguna ganancia.  

 
TAMBIÉN sería bueno saber en qué marina está el submarino que presumió tener el capo. ¿Y los aviones?, ¿y los barcos? 

Todo eso fue él mismo quien lo dio a conocer y es momento en que las autoridades nomás no presentan ni la Blackberry.  
 

ALGO RARO está pasando, pero no queda claro si es en Tijuana… o en Guerrero.  

 
RESULTA QUE al general Gabriel García Rincón, destacado en la 2a. Zona Militar con sede en la ciudad fronteriza, se le 

ordenó trasladarse a tierras guerrerenses.  
 

EN CONSECUENCIA, el general José Ricardo Bárcena Rosiles, que entró a apagar el incendio que dejó su antecesor en 
Tlatlaya, dejará el Estado de México para tomar el mando en Tijuana.  

 

SERÍA interesante saber si se trata de meros movimientos rutinarios, o si el titular de la Secretaría de la Defensa, el general 
Salvador Cienfuegos, tiene información sensible que pocos conocen y por eso hizo los cambios.  
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CUENTAN que en el PRI se está cocinando un banquete de dedazos con adobo de unidad.  

 
EN ESTOS DÍAS han sido convocados al búnker de Insurgentes Norte los aspirantes de aquellos estados en los que aún no 

se define quién ostentará la candidatura tricolor para cada gubernatura.  

 
LA IDEA es que firmen acuerdos de unidad, de tal forma que los descartados se comprometan a apoyar y no hacerle el vacío 

a los ungidos.  
 

AYER estuvieron en la sede nacional priista los precandidatos de Sinaloa, hoy acudirán los veracruzanos y mañana harán lo 

propio los de Tamaulipas. Los de Aguascalientes e Hidalgo están citados para la próxima semana. El resto aún no tiene fecha.  
 

UN DATO interesante es que, como requisito para asistir al encuentro, los suspirantes deben firmar individualmente su 
respectiva carta de disciplina priista. Sólo los que aceptan firmar acuden a la cita y ya ahí, todos juntos, rubrican un 

documento conjunto.  
 

SERÁ interesante saber si hubo alguien que no quiso firmar.  

 
NO SE lo digan a nadie, pero en la Cancillería están viendo con ojos de preocupación la manera en que Nicolás Maduro 

pretende dinamitar lo que queda de la democracia en Venezuela.  
 

ESO DE anular, por la vía judicial, a la nueva Asamblea Nacional disparó las alertas en el piso 22 de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, que es donde despacha Claudia Ruiz Massieu. Habrá que ver si el asunto escala a una dimensión 
mayor.  

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

  

 


